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читайте в субботу:

Как  
немцы 
борются  
с лихачами

Вырастить 
цикламены  
и вишневый 
сад

Композиция «Кузбасс Великий», автор Наталья Юртайкина (Березовский политехнический техникум).
Фото Федора Баранова.

Торт 
всему 
голова 
Газета в газете

Как правильно пользоваться 
новой «навороченной» печью 
и как починить старую?  
Как научиться заучивать 
стихи, чтобы они «от зубов 
отскакивали» и, кстати,  
как правильно чистить зубы? 
Даем конкретные 
рекомендации читателям  
с помощью опытных 
специалистов-практиков.

Стадион
Сейчас в Кемерове почему-то 
нет большого мужского 
футбола. А ведь ровно  
40 лет назад «Кузбасс»  
стал чемпионом РСФСР.  
И ровно 30 лет назад 
кемеровская команда 
мастеров с триумфом 
вернулась в первую лигу. 
Отмечаем памятный 
футбольный праздник  
со слезами на глазах…
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ДТП

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

профессия факт знай наших!

проверка сессия

К сведению 
депутатов  
и избирателей!

16 ноября 2012 года 
по адресу: г. Кемерово, 
Советский проспект, 58 
(большой зал), состоится 
пятьдесят четвертая сес-
сия Совета народных де-
путатов Кемеровской 
области.

В 9.00 состоится 1-е 
пленарное заседание.

В 11.00 состоится 2-е 
пленарное заседание, на 
котором будут рассмот-
рены вопросы:

- о Бюджетном посла-
нии губернатора Кеме-
ровской области и о еже-
годном отчете губернато-
ра Кемеровской области 
о результатах деятельно-
сти высшего исполни-
тельного органа государ-
ственной власти Кеме-
ровской области;

- о проекте Закона 
Кемеровской области 
«Об областном бюджете 
на 2013 год и на плановый 
период 2014 и 2015 го-
дов».

Трансляция 54-й сес-
сии Совета народных де-
путатов Кемеровской об-
ласти в режиме реального 
времени будет организо-
вана на официальном 
сайте Совета народных 
депутатов Кемеровской 
области по адресу: www.
sndko.ru/translation.html

краеведение

За звание лучших из лучших состяза-
лись кондитеры, мастера производствен-
ного обучения и учащиеся государствен-
ных и муниципальных образовательных 
учреждений. 

На конкурсе участникам предстояло 
приготовить и оформить кондитерскую 
композицию «Моя родина – Кузбасс». 

В итоге в номинации «Новаторство и 
творчество» среди мастеров профобра-
зования победительницей стала Марина 
Лучкина из профессионального лицея 
№49 г. Кемерово. Кроме того, Марина 
Валерьевна была признана лучшим кон-
дитером-наставником и, главное, взяла 
Гран-при конкурса. Вернее сказать, Гран-
при взяла  ее  сладкая композиция «Са-
лют, Кузбасс!», украшенная  шоколадны-
ми звездами. 

Первое место в номинации «Молодо 
– не зелено» заняла Маргарита Фокусова, 
учащаяся этого же лицея. Также Рита 
была удостоена звания  «Надежда кон-
дитерского производства Кузбасса – 
2012». Она приготовила из карамели 
«Пылающее сердце Кузбасса» в виде 
красного цветка.

А вот в третьей номинации, «Аван-
гард и оригинальность», среди мастеров-
кондитеров предприятий члены жюри 
решили не присуждать первого места.

Кстати, победителей определило 
жюри под председательством Алексан-
дра Романова, зав. кафедрой технологии 

Торт всему голова 

хлеба, кондитерских и макаронных изде-
лий Кемеровского технологического ин-
ститута пищевой промышленности.

Алена ФЕДОТОВА. 
НА СНИМКЕ: «Край на трех китах», 

автор Ирина Тарасова.
Фото Фёдора Баранова.

Вчера в кемеровском развлекательном центре 
«Байконур» состоялся областной конкурс 
профессионального мастерства «Кондитерское 
искусство Кузбасса – 2012», посвященный 70-летию 
Кемеровской области. Конкурс пришелся на 
второй день работы Кузбасской международной 
агропродовольственной недели.

По информации об-
ластной ГИБДД, все про-
изошло на днях около 
полуночи на улице Моз-
жухинской. Водитель 
«Лады Приоры», двигав-
ш е й с я  с о  с т о р о н ы  
п. Улус, не справился с 
управлением и выехал на 
полосу встречного дви-
жения, где врезался в 
«КамАЗ», расчищавший 
дорогу. После столкнове-
ния «легковушку» вы-
бросило в кювет. Удар 
был настолько сильным, 
что сорвал крепления 

Уборка  
с последствиями
В Кемерове «легковушка» врезалась  
в снегоуборочную машину.  
Случай из ряда вон выходящий, 
поскольку водители спецтехники 
работают «ювелирно».

ножа снегоуборочной ма-
шины. 

31-летний водитель 
«Приоры» получил тяже-
лую черепно-мозговую 
травму и находится в ре-
анимации одной из кеме-
ровских больниц.

У сотрудников ГИБДД 
есть основания полагать, 
что водитель «Лады» был 
пьян. Если медэкспертиза 
это подтвердит, виновника 
ДТП лишат водительских 
прав. Кроме того, ему при-
дется оплатить и ремонт 
снегоуборочной машины.

КОММЕНТАрИй  
МБУ «Кемдор»: 

- Случаи столкнове-
ния автомобилей со сне-
гоуборочной техникой 
крайне редки. Однако 
почти ежедневно проис-
ходят ДТП, в результа-
те которых страдает 
иное дорожное муници-
пальное имущество. С 
начала года зафиксиро-
вано 138 таких случаев: 
сбито 49 опор освещения, 
12 светофоров, повре-
ждено 14 стоек дорож-
ных знаков, снесено 10 
пешеходных огражде-
ний. 

С начала этого года 
юристы «Кемдора» взыс-
кали с виновников ДТП и 
страховых компаний 
более 200 тыс. рублей. 
Еще шесть претензий на 
сумму более 190 тыс. 
рублей находятся на 
рассмотрении. Получен-
ные деньги идут на ре-
монт объектов дорож-
ной инфраструктуры.

Юлия СЕрГЕЕВА.

В Верх-Падунском 
школьном музее 
Топкинского района 
отметили  
День Сибири.   
В посёлок съехались 
библиотекари, 
учителя, краеведы. 
Обсуждались 
вопросы по истории 
Сибири нового и 
новейшего времени 
и тема строительства 
сибирских острогов.

Этот праздник   впер-
вые отмечался еще в 1881 
году.   Тогда в России от-
мечалось 300-летие при-
соединения Сибири к 
Российскому государ-
ству.  

В качестве памятной 
даты выбрали 8 ноября. 
Именно в этот день, по 
свидетельству Н. М. Ка-
рамзина, «Ермак, отпев 
молебен, торжественно 
вступил в столицу Сибир-
ского ханства». В День 
Сибири проходили крест-
ные ходы в честь Ермака, 
губернаторы устраивали 
торжественные приемы. В 
городах европейской ча-
сти России сибирские зем-
лячества собирались на 
о б щ и е  п р а з д н е с т в а . 
Праздник отмечался до 
1919 года. 

В  2011 году в Топкин-

ском историческом музее  
впервые состоялось  ме-
роприятие, посвященное 
забытому празднику. 
Возрождаемая традиция 
– это не только популя-
ризация историко-куль-
турного наследия. В этот 
день мы отдаём дань при-
знательности первопро-
ходцам, поселившимся в 
Сибири.  Топкинские 
краеведы приглашают к 
сотрудничеству всех лю-
бителей истории и на 
в с т р е ч у  с л е д у ю щ е г о 
года.  

Марина ПЕрМИНА.

День Сибири

В Беловском районе 
160 гражданам, 
относящимся  
к льготной категории, 
вручены губернские 
потребительские 
карты.

Эта карта дает право 
на получение скидки  
(7 %) при приобретении 
продовольственных то-
варов в магазинах райо-
на. Если у пенсионера 
нет возможности дойти 
до магазина самому, то 
товар по карточке мо-
жет приобрести любой 
его родственник или 
знакомый.

Губернские потреби-
тельские карты получи-
ли участники Великой 
Отечественной войны, 
их вдовы, реабилитиро-
ванные, узники концла-
герей, блокадники, лик-
видаторы радиационных 
катастроф. Каждого 
льготника прикрепили 
к конкретному пред-
приятию торговли рай-
она.

Во вторник участни-
ки автопробега «Кузбасс 
– Берлин. Путь солдата» 
посетили приемную 
президента рФ в Моск-
ве, где передали пети-
цию с четырьмя тысяча-
ми подписей о присвое-
нии Николаю Масалову 
звания Героя россии.

- Мы проснулись в 
половине пятого утра, 
чтобы первыми попасть 
в приемную, и все равно 
отстояли в очереди три 
часа, - рассказал по теле-
фону руководитель авто-
пробега Игорь Курасов. 
– В разговоре с Игорем 
Ивановым, представите-
лем администрации пре-
зидента, я сделал акцент 
на том, что случай с Ма-
саловым – из ряда вон 
выходящий и заслужива-

ет отдельного внимания 
и исключения, раз Мини-
стерство обороны не со-
чло нужным разбирать-
ся.

Теперь у администра-
ции президента имеется 
десять дней на рассмотре-
ние инициативы и еще 
тридцать суток для пуб-
ликации ответа.

Кемеровчане, после 
выполнения главной зада-
чи автопробега, отправи-
лись на Поклонную гору, 
чтобы передать в фонд 
музея Великой Отечест-
венной войны последний 
кубок с кузбасской зем-
лей. Вчера для автопробе-
га «Пути солдата» начнет-
ся трехдневная дорога 
домой.

Сергей СПИЦЫН.

Дума  
для президента

Шоколадный порошок 
распространялся на тер-
ритории США, но санвра-
чи не исключают вероят-
ности его реализации  и на 
территории России.

– Информация о воз-
можном поступлении в 
Кузбасс зараженного шо-
коладного порошка дове-
дена до сведения департа-
мента торговли и пред-
принимательства, руково-
дителей предприятий 
торговли и общественного 
питания с указанием номе-
ра партии, даты изготовле-
ния и срока годности про-
дукта, – пояснила  испол-
няющая обязанности на-
чальника отдела надзора 
по гигиене питания Управ-
ления Роспотребнадзора 
по Кемеровской области 
Татьяна Спинина.  – Одна-
ко то, что зараженный 

порошок попадет в кузбас-
ские торговые сети, мало-
вероятно, поскольку его 
расфасовка предназначена 
для комбинатов общест-
венного питания. Продук-
ция была произведена в 
начале октября 2012 года и 
расфасована в канистры по 
10,9; 21,8 и 40,7 унций (ун-
ция — около 30 миллилит-
ров). Срок годности — до 
октября 2014 года. Кроме 
того, при проведении про-
верок предприятий тор-
говли и общественного 
питания специалисты Рос-
потребнадзора особое вни-
мание уделяют  выявлению 
возможно зараженной 
продукции. Пока случаев 
зараженного порошка 
Nestle Nesquik  на террито-
рии Кузбасса выявлено не 
было.

Ольга БИТКИНА.

Какао  
с сальмонеллой?

Сообщение о том, что на территории россии 
вероятно появление зараженного  сальмонеллезом 
шоколадного порошка Nestle Nesquik,  выставлено 
на сайте роспотребнадзора рФ. Информацию о 
добровольном отзыве этого продукта из оборота 
распространило Управление США по надзору за 
качеством пищевых продуктов и лекарственных 
средств.
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лимат

16 ноября
Переменная облачность,  ночью  местами небольшой 

снег, днем небольшие местами умеренные осадки в виде 
мокрого снега, метели, налипание мокрого снега,  ветер 
западный, ночью 4-9 м/с, местами порывы до 14 м/с, 
днем 7-12, местами порывы до 17-22 м/с, температура  
ночью -2 – -7ºС, местами до -12ºС,  днем -2 – +3ºС. 
17 ноября

  Облачно с прояснениями, ночью  небольшой, ме-
стами умеренный снег, днем местами небольшой снег, 
ветер юго-западный 4-9 м/с, ночью  местами порывы до 
17 м/с, температура  ночью -5 – -10ºС,  днем -2 – -7ºС. 

Днем облачно, снег, 
местами метель, места-
ми гололедица, ветер 
юго-западный умерен-
ный, порывы до сильно-
го. Давление будет па-
дать, влажность сущест-
венно не изменится.

Общий  уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается  невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 7.49   Заход 16.11      Долгота дня 8.22

Заход 17.16     Восход 9.28   Перв. четв.  20 ноября

курьер

на слуху

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово -1 – -3 -6 – -8
Новокузнецк -3 – -5 -5 – -7
Таштагол -2 – -4 -6 – -8
Мариинск -3 – -5 -7 – -9
Л.-Кузнецкий -2 – -4 -5 – -7

н
а

ук
а

коротко 

ф
а

кт

состязания Товарищи 
призывники,  

будущие  
защитники 
Отечества!
Поздравляю вас с праздником, 

Всероссийским днем призывника!
Будьте честными и правдивыми  

в своих делах, овладевайте военной 
наукой, будьте стойкими и верными 

своему воинскому долгу.
Уверен, Кемеровская область  

будет гордиться вами!
Здоровья, счастья, оптимизма  
и выдержки вам, вашим родным  

и близким!
Военный комиссар Кемеровской области 

Герман ВОрОБЬЕВ.

происшествие

Мысковчанин Нико-
лай Пьянков, обрадовав-
шись первому льду на 
реке, вместе с такими же 
тремя заядлыми рыбака-
ми отправился на Томь. 
Несмотря на многочис-
ленные промоины и 
слишком тонкий лед, 
рыболовы нашли удач-
ное место для клева на-
против поселка Усть-
Мрас. Удачно начавшая-
ся рыбалка превратилась 
в опасное приключение. 
Место, где рыбаки надол-
били себе лунки, начало 
подмывать со всех сторон 
течением. «Надо было 
уходить, - рассказывает 
Николай, - но шел клев, 
маленько посидели». 
Трое рыбаков затем в 
спешном порядке рети-
ровались на берег, а Ни-
колай  не успел – льдину 
уже откололо, понесло 
течением, и он остался на 
тонком ледяном островке 
на середине реки. 

Рыбаку, по словам 
спасателей, крупно по-
везло. Льдина могла рас-
колоться на мелкие ча-
сти, но ее прибило к не-
большому островку сре-
ди реки. Вызвав по сото-
вой связи помощь, Нико-
лай Пьянков на  три часа 
ощутил себя Робинзо-
ном. Четверо спасателей 
из соседнего аварийно-
спасательного отряда 
Междуреченска прибы-
ли на оперативном авто-
мобиле со своим плав-
средством на базе ката-
марана. Лавируя меж 
льдин, они добрались до 
горе-рыбака и доставили 
его на берег. 

Людмила  ХУДИК.

Опасная 
рыбалка
Междуреченские 
спасатели сняли 
мысковского 
любителя 
рыбной ловли 
с оторвавшейся 
льдины.

Чемпионкой Сибир-
ского федерального 
округа среди женщин в 
стрельбе из винтовки 
вернулась в понедель-
ник из Барнаула, где 
проходил чемпионат по 
пулевой стрельбе,  в 
Юргу  Юлия Егорова.  
Александра  Басалаева 
стала там же серебря-
ным призёром соревно-
ваний.

Не подвели сборную 
Кузбасса по пулевой 
стрельбе и юноши-стрел-
ки из юргинской город-
ской школы «Снайпер»: 

Владимир Сизов, Дмитрий 
Кондратенко, Иван Шилов. 
Они  стали серебряными и 
бронзовыми призерами 
чемпионата. Все они   – сту-
денты Юргинского техноло-
гического института Том-
ского политехнического 
университета. И все уже  
много лет занимаются пу-
левой стрельбой.

- Три очка я уступил 
чемпиону мира и участнику 
Олимпийских игр Камен-
скому,- говорит 18-летний 
член молодежной сборной 
России Владимир Сизов. - В 
итоге занял второе  место.

Юргинцы  15-18 лет, а их 
в сборной Кузбасса 15 чело-
век из 25, достойно сража-
лись  на этом чемпионате  по 
олимпийскому виду спорта 
со взрослыми опытными 
соперниками, как правило, 
известными и уже имениты-

ми. Однако не отступали и 
не сдавались. Самая юная 
участница чемпионата Ва-
лерия Филонова  (1998 г.р.)  
стала пятой в стрельбе из 
пистолета. И тоже принес-
ла очки команде области.  

раиса ДАНИЛОВА.

Отлично 
отстрелялись!

По инициативе гу-
бернатора А.Г. Тулеева 
вдовы кузбассовцев, 
погибших при испол-
нении служебного 
долга, совершат па-
ломничество на Свя-
тую землю.

В группе 36 человек. 
Это члены семей работ-
ников предприятий 
угольной, горнорудной 
и химической промыш-
ленности, погибших при 
исполнении служебных 
обязанностей.

Кузбассовцы посе-
тят, в частности,  города  
Иерусалим, Иерихон, 
Яффа, Назарет. Вылет 
группы намечен на 15 
ноября из Кемерова. 
Вернутся паломники 23 
ноября.

Вчера в админи-
страции области 
прошел прием, посвя-
щенный 55-летию со 
дня образования Ке-
меровского отделе-
ния Союза художни-
ков России.

Работы молодых ученых 
и специалистов были посвя-
щены применению совре-
менных физико-химических 
методов исследования в 
различных областях науки и 
техники. Виктория Суровая, 
выступившая с докладом  
«Индикация аммиака нано-
размерными пленками вис-
мута», получила сертификат 
на проведение научно-ис-
следовательских работ в ла-
бораториях Томского уни-
верситета. 

– Я занимаюсь изучением 
взаимодействия аммиака с 
нанопленками из висмута, 

что в будущем позволит из-
готавливать индикаторы 
аммиака, которые смогут 
определять концентрацию 
этого вещества в воздухе, – 
поясняет аспирантка. – В 
лабораториях регионального 
центра коллективного поль-
зования есть необходимое 
оборудование, в том числе и 
растровый микроскоп, кото-
рый позволяет в мельчайших 
подробностях идентифици-
ровать вещество, получаемое 
в результате взаимодействия 
нанопленки с аммиаком в 
окружающей среде.

Ольга БИТКИНА. 

Висмут  
для аммиака 
Виктория Суровая, аспирант кафедры химии 
и технологии неорганических веществ 
КузГТУ, стала призером  
V школы-семинара «Исследование  
и метрология функциональных материалов», 
проходившей в региональном центре 
коллективного пользования  при Томском 
государственном университете. 

Есть разные версии 
того, отчего умер царь 
зверей, которому от роду 
было около семи лет.  Ре-
зультаты проведенной 
после вскрытия  эксперти-
зы комиссия обнародует к 
20 ноября. По предвари-
тельным данным, у льва 
было заболевание сердца. 
Но защитники диких жи-
вотных,  не дожидаясь 
официального  заключе-
ния, опубликовали на 
сайте Демократор.ру 
письмо и развернули сбор 
подписей в защиту брать-
ев наших меньших.

По мнению авторов, 
так называемый зоопарк 
фактически является заго-
ном для зверей. Горожане 
требуют  обязать хозяев 
зоопарка  привести его в 
соответствие с нормами и 
стандартами, предусмот-
ренными  законодатель-
ством.  Или расформиро-
вать  и  передать живот-
ных в другие зоопарки с 
нормальными условиями. 
Поставить данную ситуа-
цию на контроль соответ-
ствующих организаций.

Отчего  
умер Симба

Неожиданная  
смерть льва 
Симбы в зоопарке, 
расположенном  
на территории 
торгового комплекса 
«Садовая»  
в Новокузнецке, 
дала старт жаркой 
дискуссии в Интернете  
и местных СМИ  
о том,  
в каких условиях 
содержатся там 
животные. 

Директор ТК «Садо-
вая» Андрей  Балакин 
прокомментировал  для 
«Кузбасса» ситуацию так:

- Наш зоопарк возник 
больше 10 лет назад по не-
обходимости. Тогда на Са-
довой был открыт птичий 
рынок, на котором начали 
продавать самых разных 
птиц и животных, вплоть 
до медвежат, лисят, волчат. 
Когда покупатель не нахо-
дился, их просто  бросали 
на территории рынка. Нам 
не оставалось ничего друго-
го, как приютить несчаст-
ное животное. Так появил-
ся зооуголок, который по-
степенно разросся до раз-
меров зоопарка, потому 
что несли и несли ставших  
ненужными домашних 
питомцев, найденных в 
лесу раненых зверей и 
птиц, порою без лап, 
крыльев. Мы их выхажива-
ли, давали кров и еду. Со 
временем начали прику-
пать животных сами, обме-
ниваться с другими зоопар-
ками, специально ездили 
учиться содержанию жи-
вотных в  Новосибирск. 

Ветеринарный врач в  
штате имеется. Животным 
делают прививки, лечат. На 
каждого заведен паспорт, 
где указаны имя, дата ро-
ждения, если она известна, 
место, откуда привезен, за-
фиксированы все прививки. 
Зоолога, правда, у нас нет, 

но он и не нужен, ведь мы 
занимаемся содержанием 
животных, а не их изуче-
нием. Наши обитатели не 
голодают, есть специаль-
ная кухня, где им готовят.  
Для экзотических живот-
ных сделаны теплые воль-
еры. Кстати, зоопарк регу-
лярно проверяют, как го-
родская ветслужба, так и 
Роспотребнадзор. 

Все зоопарки являют-
ся убыточными, поэтому 
дотируются из бюджета. 
Мы же содержим исклю-
чительно на свои средства 
и благодаря помощи оп-
товых продуктовых баз, 
которые работают на тер-
ритории рынка. Плата за 
посещение зоопарка сим-
волическая – 50 рублей, 
дети до 8 лет проходят 
бесплатно. 

Сегодня у нас около 70 
видов животных и птиц. Я 
не знаю, что с ними будет, 
если на поднявшейся вол-
не их защитники добьют-
ся закрытия зоопарка. 
Пристроить  в другие зоо-
парки всех не получится, 
потому что многие из них 
инвалиды. Выпустить в 
лес, как советуют некото-
рые, тоже невозможно - 
больные и рожденные в 
неволе не смогут себя 
прокормить. Разрушить 
то, что создано другими 
легко, а что дальше?

Татьяна МИНЕЕВА.
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Ответить на этот вопрос 
можно односложно. Да! 
Больше выбора – больше 
шансов купить то, что хо-
чешь, по приемлемой имен-
но для тебя цене. На этом 
можно было бы закончить, 
если бы не факторы, кото-
рые сейчас определяют наш 
выбор магазинов. Много-
численные опросы и иссле-
дования показывают, что 
уже не один год цена товара 
даже не в первой тройке 
покупательских мотиваций. 
Лидерство за категориями 
места расположения, дове-
рия к маркам и товару, ка-
чества продукции. Экспер-
ты однозначно говорят, что 
минимум для двух третей 
покупателей магазинов (на 
рынках и ярмарках  своя 
логика) цена не имеет зна-
чения. 

Нет, конечно, можно 
вспомнить времена кризиса 
2008-2009 годов, когда куз-
басские супермаркеты сни-
зили свою классность, пе-
рейдя преимущественно в 
эконом-разряд. Все потому, 
что у торговли начались 
сложности с оплатой пос-
тавщикам, банки все мень-
ше выдавали кредитов, на-
род начал экономить на 
покупках. Сейчас все выров-
нялось. Более того, показа-
тели работы торговли в 
России свидетельствуют об 
уверенном росте. Ритейле-
ры вновь открывают новые 
магазины, увеличивают 
торговые площади. Еще 
один признак окончатель-
ного выхода из кризиса – 
возвращение к формату 
«супермаркет». По данным 
агентства РБК.research, в 
2011 году на первый план 
начали выходить супермар-
кеты: доля магазинов этого 
формата в России выросла 
до 18% суммарной выручки 

ритейлеров. Агентство кон-
статирует при этом и «внут-
ренние» изменения магази-
нов. Средний ассортимент 
супермаркета к весне  
2012-го вырос на 11-13%, 
превысив докризисный 
уровень. Росла торговля, что 
легко заметить и по кузбас-
ским супермаркетам, за 
счет категории свежих про-
дуктов, готовых блюд собс-
твенного производства, де-
ликатесной продукции. В 
итоге выручка этого форма-
та магазинов в рублях вы-
росла почти на 40 процен-
тов. Темпы впечатляющие 
и лишь подтверждают, что 
цена у покупателя далеко не 
всегда на первом месте. 

Другой момент – в под-
тверждение первоочеред-
ности места нахождения 
магазина для покупателя. 
За последний год доля ма-

газинов шаговой доступнос-
ти увеличилась с 3 до 8%. В 
России в целом, и в Кузбас-
се в частности, это можно 
объяснить приближением 
к дому сетевых магазинов с 
известными названиями. 
По стране появились мини-

варианты больших магази-
нов крупных торговых се-
тей. В Кузбассе – близкие к 
дому точки по продаже 
кузбасских товаров, мяса, 
овощей и фруктов. Ларьки 
все активней перерастают в 
павильоны и стационарные 
магазины. Торговля на пер-
вых этажах жилых домов 
сейчас предусмотрена едва 
ли не в каждом доме новых 
жилых микрорайонов. Все, 
в принципе, как и прогно-
зировалось еще лет десять 
назад. Рынки будут сверты-
ваться (сеть губернских рын-
ков в Кузбассе, надо при-
знать, исключение), а мага-
зины станут к нам все бли-
же. Другого, кажется, и не 
дано. Стандартная семья 
сегодня делает большие 
закупки продовольствия 
раз в неделю в гипермарке-
тах. Повседневные товары 
– хлеб, молоко, «что-нибудь 
к чаю» - покупаются часто 
на бегу в магазине «за уг-
лом» или в ближайшем 
супермаркете. 

Все это, по оценкам экс-
пертов, свидетельствует о 
том, что ритейл возвраща-
ется к четкой сегментации. 
Есть дорогие супермаркеты 
– в Кузбассе это «Континент 

вкуса», есть гипермаркеты 
– Metro (в мире занятые 
мелким оптом, они работа-
ют и с обычными покупате-
лями), «Поляна», «Палата», 
есть стандартные сетевые 
супермаркеты и магазины 
эконом-класса («Мария Ра», 
«Холидей», «Кора», «Чи-
бис», «Солнышко», «Аква-
маркет» и др.) уже чуть ли 
не в каждом квартале, есть 
небольшие магазинчики в 
жилых домах. У каждого 
свои ассортимент, цена и 
качество товаров. И всем, 
кажется, должно всего хва-
тать: покупателям - выбора, 
продавцу – спроса. Но, как 
выясняется, вакантные мес-
та на рынке еще есть. 

В декабре в Прокопьев-
ске должен открыться пер-
вый гипермаркет крупной 
федеральной сети «Лента». 
Строительство подходит к 
концу, ведется набор со-
трудников. Выбраны места 
под строительство магази-
нов «Ленты» в Кемерове и в 
Новокузнецке. Как считают 
кузбасские ритейлеры, при-
ход в Кузбасс этой торговой 
компании они почувствуют 
острее, чем появление на 
рынке Metro и небольших 
компаний из других регио-

нов. У питерской «Ленты» в 
других регионах с более 
высоким уровнем конкурен-
ции в сфере розничной 
торговли очень хорошие 
ценовые предложения, ин-
тересный ассортимент. То 
же она приведет и в Кузбасс. 
Места для гипермаркетов в 
области компания выбрала 
привлекательные. Потому 
особых сомнений в том, что 
народ потянется в новую 
торговую точку, не остави-
ла. А с учетом того, что 
оборот розничной торговли 
у нас растет не очень высо-
кими темпами по сравне-
нию с прошлым годом, а в 
продуктовом ритейле поч-
ти не меняется (см. табли-
цу), перетекание покупате-
лей из одного магазина в 
другой будет ощутимо для 
всей системы, а уж для от-
дельных ритейлеров и по-
давно.

Пора действующим на 
кузбасском торговом поле 
игрокам готовить ответный 
удар? Давно пора. Дирек-
тор-владелец одного кеме-
ровского супермаркета лич-
но смотрит за тем, что про-
исходит у касс. Руководство 
другого повесило в торго-
вом зале свои фото с обра-
щением «добро пожало-
вать», третьи ужесточили 
спрос с персонала за качес-
тво товара. Все вместе добав-
ляют в наши кошельки 
различные купоны на скид-
ки, бонусы и подарки. Без 
акционных товаров уже 
мало кто представляет себе 
покупательскую тележку. 
Всего этого достаточно? 
Никогда не будет, раз есть 
синички, наледь на входе, 
грязный с выбоинами пол, 
просроченный товар на 
полках.

Развиваться ритейлу с 
годами сложнее. Дороже 
открывать магазины, захо-
дить на новые рынки. Но 
если кто-то делает это воп-
реки сложностям, значит, 
этот кто-то сильнее осталь-
ных. Потому и готовиться к 
его приходу нужно бы не 
только очередными красны-
ми, желтыми ценниками.

 
Январь-

сентябрь  
2012 г.,  

млн руб.

Индекс физического  объема 
в % к соответствующему

периоду 2011 г.
январь-сентябрь

2012 г.
сентябрь

2012 г.
Оборот розничной торговли 228356 102,3 98
торгующих организаций и индивиду-
альных предпринимателей вне рынка 219285 103,4 98,8
продажа товаров на розничных рынках 
и ярмарках 9071 82,7 81,7
Из оборота розничной торговли    
пищевые продукты, включая напитки 
и табачные изделия 105207 100,5 97,2
непродовольственные товары 123149 104,2 98,6

По оперативным данным Кемеровостата.

И никаких синичек
Синицы на замороженных овощах. На грибах  
и брюссельской капусте. Прыгают и клюют. 
Картинка была бы даже милой, если бы  
не происходило это в популярном  
у кемеровчан гипермаркете. Синички улетели, 
но охота покупать что-то незапакованное  
в этом магазине отпала у меня навсегда.  
А ледяной нарост на крыльце другого 
неплохого по ценам и качеству товаров 
супермаркета заставил пойти  
в конкурирующий магазин. Но там на кассе 
теперь требуют предъявить паспорт  
при покупке сигарет, если кассир усомнится 
в том, что вам меньше 30 (а не стандартных 
18) лет. Словом, обложили. Куда податься? 
Вариантов скоро прибавится.  
Вот-вот в Прокопьевске откроется первый 
гипермаркет федеральной сети «Лента».  
На очереди Новокузнецк и Кемерово. Знающие 
технологию работы этой компании эксперты 
говорят, что кому-то из кузбасских ритейлеров 
точно не поздоровится. А будет ли лучше  
от этого нам, простым покупателям?
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Уважаемые кузбассовцы! Ежедневно 
по телефону «прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к руководителям 
исполнительных органов государствен-
ной власти Кемеровской области, иных 
органов и организаций. С 19 по 23 ноября 
2012 года с 15.00 до 17.00 вас ждут:

19 ноября - Пахомова Елена Алек-
сеевна - заместитель губернатора Кеме-
ровской области по вопросам образова-
ния, культуры и спорта, тел. 58-48-62.  

20 ноября - Шишкин Владимир 
Тимофеевич -начальник государствен-
ной жилищной инспекции Кемеровской 
области, тел. 36-33-46.

21 ноября - Круглякова Наталья 

Георгиевна - начальник департамента 
социальной защиты населения Кемеров-
ской области, тел. 75-85-85.

22 ноября - Малахов Андрей Нико-
лаевич - заместитель губернатора Кеме-
ровской области по угольной промыш-
ленности и энергетике, тел. 36-25-87.

23 ноября - Сычева Наталья Серге-
евна - директор некоммерческой органи-
зации «Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской области», 
тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы и воскре-
сенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кемеров-
ской области - 58-41-97.

Наталья АрхиПоВА, 
директор автоцентра 
«Дюк и К» (Кемерово):

– Мы уже почувствова-
ли снижение покупатель-
ского спроса при продаже 
автомобилей LADA. В 
октябре это очень дало о 
себе знать. Дополнитель-
ные акции, стимулирую-
щие спрос, подарки, к со-
жалению, не привели к 
увеличению продаж. На 
градообразующих пред-
приятиях мы видим про-
блемы, связанные с паде-
нием цен на продукцию. 
Это все очень тревожно.

Но вместе с тем опыт 
2009 года показал, что 
кризис можно пережить, 
не сокращая персонал. 
Можно сократить расход-
ные статьи, требующие 
больших инвестиций, 
можно оптимизировать 
различные процессы, ра-
боту подразделений в 
компании. Мы смогли 
выжить вместе.

Масштабами области 
мыслить, конечно, слож-
но. Но как предпринима-
тель я хотела бы, чтобы 
декларации о нашей под-
держке были реально-
стью. Здесь и кадастровая 
стоимость земли, и пере-
вод помещений из жилого 
фонда в нежилой, и во-
просы, связанные с разре-
шением на строительство. 
Решение этих проблем не 
требует серьезных финан-
совых вложений, а отдача 
будет в виде новых рабо-
чих мест и налогов.

Алексей ДоМНыШЕВ, 
директор 
регионального центра 
подготовки персонала 
оАо «ЕВрАЗ ЗСМК» 
(Новокузнецк):

– Основное, отчего 
нельзя отказаться челове-
ку, – это определенный 
уровень питания, обеспе-
чения себя. Рядом я бы 
поставил образование и 
здоровье детей. Не нужно, 
думаю, экономить и на 
собственном имидже. Со-

По скромному 

Завтра губернатор Аман Тулеев 
выступит в областном Совете народных 
депутатов с ежегодным бюджетным 
посланием. Будут обозначены 
приоритеты развития региона  
на следующий год. На утверждение 
депутатов будет представлен  
и областной бюджет-2013. Главный 
финансовый документ региона,  
по предварительным оценкам, 
непростой. Сложная ситуация  
на европейских рынках сбыта  
кузбасских экспортных товаров 

заставляет в очередной раз вспомнить 
об угрозе сокращения бюджетных 
трат. При этом федеральные власти 
потребовали от регионов усилить 
социальное направление  
бюджетной политики.
«Кузбасс» спросил работников разных 
сфер деятельности о том, на чем бы они 
экономили в период скромных доходов, 
а от чего не отказались бы  
ни при каких условиях. Предложено  
им было вспомнить про их семейный  
и  корпоративный опыт.

счету
кратить же расходы можно 
на развлечения, искать 
«бюджетные» формы отды-
ха.

Перекладывая же это на 
область, я бы выделил два 
момента. Нельзя эконо-
мить на социальных про-
граммах. Но социальная 
защита должна быть адрес-
ной. Также нельзя эконо-
мить на поддержке неболь-
ших инвестиционных про-
ектов. На проектах, кото-
рые позволят поддержи-
вать уровень занятости. Это 
мультипликативный эф-
фект, когда один вложен-
ный рубль дает отдачу в 
несколько раз большую. В 
противном случае все будет 
катиться, как снежный ком, 
и провоцировать возникно-
вение более серьезных про-
блем.

Николай КиричЕНКо, 
директор 
туристической 
компании «Золотая 
русь» (Кемерово), 
председатель комитета  
по предпринимательству 
в сфере туристской, 
курортно-
рекреационной 
и гостиничной 
деятельности 
Кузбасской торгово-
промышленной палаты:

– Если говорить о сфере 
малого и среднего бизнеса, 
то главный вопрос – нало-
гообложение. Я вообще 
считаю, что для начинаю-

щих предпринимателей 
нужно объявлять морато-
рий на выплату налогов на 
год-полтора. Дайте ему 
возможность развиваться. 
А ведь сегодня человек, 
который только открывает 
счета в банках, уже на штра-
фы попадает по налогам. Я 
понимаю, что не все зави-
сит от местных и областных 
властей, но все равно что-то 
можно делать для под-
держки малого бизнеса - 
чтобы он функционировал 
в более щадящих услови-
ях.

О бюджете в целом 
могу сказать, что нельзя ни 
в коем случае экономить на 
здравоохранении, образо-
вании. А пожертвовать? 
Знаете, надо все пивточки 
и табачные магазины в 
спортзалы переводить. 
Власть может принять 
меры, ввести какие-то огра-
ничения, какие-то меры, 
способные стимулировать 
появление спортивных 
объектов, доступных для 
большинства жителей. Ду-
маете, здесь ничего нельзя 
сделать? Но ведь действует 
же закон, запрещающий 
продавать алкоголь в вечер-
нее время! Далеко не во 
всех регионах сделан даже 
этот первый шаг.

Алина АчКАСоВА, 
директор детской 
клинической больницы 
№2 (Кемерово):

– Если в трудный пери-

од жизни какой-то семьи 
встает вопрос, купить шубу 
или ограничиться пальто, 
конечно, выбирают пальто. 
А вот отказываться ни при 
каких условиях нельзя от 
нормального питания де-
тей, вообще всего, что свя-
зано с детьми, с их здоровь-
ем. Это приоритет. А по-
жилые люди, ветераны – 
это вообще святое. Это 
трогать нельзя.  Должна 
оставаться и поддержка 
малого и среднего бизнеса, 
потому что это развитие, 
работа на будущее. Что 
можно отложить на потом? 
Наверное, строительство 
очень дорогих объектов. 
Естественно, не социаль-
ных.

ирина ГриГорьЕВА, 
директор гимназии №41 
(Кемерово):

– Я считаю, что необхо-
димо повысить зарплату 
учителям не меньше, чем 
на 30%. Сегодня оклад учи-
теля высшей категории 
составляет 6400 рублей, а у 
молодого учителя, при-
шедшего в школу и имею-
щего восьмой разряд, – 2800 
рублей. Руководителям 
образовательных учрежде-
ний приходится стимули-
ровать зарплату молодым 
специалистам разными 
мерами, чтобы не потерять 
их. В результате ущемля-
ются надбавки из стимули-
рующего фонда стажистам, 
которые они могли бы по-
лучать согласно оценочно-
му листу. И вообще, ситуа-
ция с кадрами в среднем 
образовании все хуже и 
хуже. У нас достаточно 
большое образовательное 
учреждение с высокопро-
фессиональными кадрами. 
Тем не менее опытным пе-

дагогам должна быть до-
стойная смена. Сегодня 
средний возраст учителей 
в нашей школе - 51 год. Что 
урезать в образовании? 
Сложно сказать. Если наши 
командировки, то, думаю, 
это никому не пойдет на 
пользу. Просиживая в шко-
ле своего города, мы пере-
станем развиваться и расти 
профессионально. Так что, 
по моему мнению, в обра-
зовании урезать нечего.

Виктор ДЕГТярЕВ, 
директор средней 
школы № 56 
(Промышленновский 
район):

– Уверен, что учителям 
сельских школ, несмотря 
на сложный бюджет, нуж-
но сохранить льготы. В 
противном случае мы поте-
ряем педагогические кадры 
на селе. Нельзя сокращать 
расходы и на материально-
техническое оснащение 
школ. Сегодня просто не-
обходимы и компьютеры, 
и интерактивные мульти-
медийные доски, и план-
шеты для учащихся. В ка-
честве обязательных расхо-
дов я бы предусмотрел 
статью на школьное пита-
ние. Комплексные обеды  
необходимо внедрять во 
всех территориях Кузбасса, 
а не только в областном 
центре. Ведь сбалансиро-
ванное меню – путь к сохра-
нению здоровья наших де-
тей.

Вячеслав КоШКиН, 
директор управляющей 
компании 
«Ленинградский» 
(Кемерово):

– Сокращение доход-
ной части областного и 
местных бюджетов, если 
это состоится, объяснимо. 
Мировая экономика хро-
мает: после победы Барака 
Обамы в США заговорили 
о «фискальном обрыве», в 
Европе Греция, Испания, 
Португалия задыхаются от 
государственного долга, 
замедляет темпы экономи-
ческого роста Китай. По-
этому российская эконо-
мика не может не чувство-
вать «болезни» мира. Как я 
читал, цены на уголь, ме-
талл, производящиеся в 
том числе и в Кузбассе, 
упали на десятки процен-
тов. А это сокращение на-
логовых поступлений в 
бюджет. 

Если же говорить о той 
сфере, в которой я непо-
средственно работаю, то 
наша доходная часть зави-
сит от тарифа на текущее 
содержание жилья. Осталь-
ные деньги, которые насе-
ление приносит в кассы 

управляющих компаний, 
сразу же направляются на 
расчетные счета ресурсо-
снабжающих организа-
ций. При этом самостоя-
тельно повышать тарифы 
мы не имеем права – это 
прерогатива собственни-
ков жилья и органов вла-
сти. В случае уменьшения 
доходных частей бюдже-
тов разных уровней, чего, 
безусловно, не хотелось 
бы, важно определиться с 
защищенными статьями 
расходов. Что касается 
сферы ЖКХ, то это, по 
моему мнению, три пози-
ции.  Считаю, что нужно 
сохранить бюджетное 
финансирование  капи-
тального ремонта лифтов, 
выработавших свой нор-
мативный срок эксплуата-
ции, так как стоимость 
замены и ремонта подъ-
емных механизмов не-
подъемна для собственни-
ков многоквартирных до-
мов. Дальше. Нужно оста-
вить в полном объеме за-
траты на установку новых, 
соответствующих совре-
менным нормам безопас-
ности детских площадок. 
И, наконец, нельзя сни-
жать темпы работ по ре-
монту дворовых террито-
рий и проездов.

Владислав УхМАН, 
мастер спорта 
международного 
класса по 
судомодельному 
спорту, педагог 
дополнительного 
образования 
«областного центра 
детско-юношеского 
технического 
творчества» 
(Кемерово):

– В области не хватает 
программ и мероприятий 
спортивно-образователь-
ного характера для детей. 
Необходимо развитие 
новых направлений дет-
ского спорта и творчества 
- как, например, парус-
ный спорт. Чем больше 
мы будем уделять време-
ни детям, тем меньше 
будет правонарушений от 
несовершеннолетних. 
Здесь важна заблаговре-
менная профилактика, 
ведь дети – это наше буду-
щее.

Что касается сокраще-
ния расходов, то, возмож-
но, стоило бы не устраи-
вать такие пышные об-
ластные и городские 
празднества с салютом и 
приглашением звезд шоу-
бизнеса.

Татьяна ДУМЕНКо,
ольга БиТКиНА,
Сергей СПиЦыН,

Евгений БЕСЕДиН.

Открыта подписка
на 1-е полугодие 2013 года

на газету «Кузбасс» 
и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.

Подписку можно оформить  
по Вашему  адресу,

«до востребования»,  
«до двери квартиры»,  

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел.58-34-00 (Кемерово).

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. –
скидка 20% от стоимости услуг почты
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«Кузбасс» за неделю 

Дежурный  
по рубрике –

Игорь АлёхИн.
ialehin@yandex.ru

«Кузбасс»: от четверга до четверга (16-22 ноября)

День шахтера-2013

Была ли у вас мечта хоть 
ненадолго стать мушкетером? 
Наш корреспондент отправил-
ся на открытый урок по фех-
тованию…  

«Эфес рапиры острой…» 
«Кузбасс», 08.11.2012.

До трети объемов алко-
гольного рынка, по оценкам 
специалистов, составляет 
контрафакт. Можно ли с этим 
бороться? 

«Пессимистический сцена-
рий», 

«Кузбасс», 09.11.2012.

Как заинтересовать уче-
ников физикой, информати-
кой, математикой? Для этого 
в Юрге открылась школа 
«Лига роботов».
«По законам робототехники», 

«Кузбасс», 09.11.2012.

Колхоз «14-я годовщина 
Октября», собрав стопудовый 
урожай зерновых, вдруг ре-
шил купить самолет! Поблаго-
дарил колхозников Сталин…

«О чем писал «Кузбасс», 
«Кузбасс», 10.11.2012.

 
В Новокузнецке вот уже 

девять лет проводят КВНы 
среди инвалидов. Наш коррес-
пондент побывал на меро-
приятии и…

 «Смех отпускается  
без рецепта», 

«Кузбасс», 10.11.2012.

Можно ли пешехода при-
знать виновным в нанесении 
ущерба… автомобилю? Мне-
ния, суждения, комментарии.
 «Платить нельзя простить?», 

 «Кузбасс», 13.09.2012.

В скором будущем в Рос-
сии будут ужесточены прави-
ла оборота оружия. Предпола-
гается ввести ограничения 
по…

«Депутаты опять взялись  
за оружие», 

«Кузбасс», 14.11.2012.

В двадцатых числах 
октября здесь разверну-
лась бригада промыш-
ленных альпинистов из 
семи человек, представ-
ляющих ООО «Вершина» 
из Екатеринбурга. Эта 
компания выиграла тен-
дер на заделку межпа-
нельных швов на девяти-
подъездной девятиэтаж-
ке, одной из самых мно-
гоквартирных в городе. 

Гостям предстоит ре-
конструировать  4800 
квадратных метров швов. 
Но такой огромный объ-
ём работ дружный кол-
лектив строителей не 
пугает. Даже единствен-
ная в бригаде женщина 
Надежда Кочеткова, сму-
щённо улыбнувшись, 
коротко говорит: «Спра-
вимся. И не такое вида-
ли». Как рассказали мо-

Альпинисты 
дАдут  
тепло
В программе подготовки города 
ленинска-Кузнецкого к областному  
Дню шахтёра следующего года одним  
из главных пунктов значится изменение 
внешнего вида фасадов сразу ста домов 
на «красной линии»  
от центра до улицы Юргинской, включая 
проспект Кольчугинский. несмотря  
на наступившие холода, работы  
на первом доме на пересечении 
проспекта ленина с проспектом 
Текстильщиков не прекращаются. 
Покрасят дома специальной 
морозостойкой краской.

лодые промальпинисты 
Анатолий Рублёв и Алек-
сандр Деньгин, им прихо-
дилось красить огромные 
цеха Первоуральского 
новотрубного завода, жи-
лые дома за Полярным 
кругом, покрывать анти-
коррозийными составами 
комплексы газоперераба-
тывающих станций отече-
ственного «Газпрома». 
Поэтому мороз строите-
лей совсем не страшит. 
«Главное - ветра нет, вот он 
до костей может про-
брать», – со знанием дела 
говорит Сергей Огородни-
ков, зависший на спуско-
вых устройствах-стропах в 
самом видном углу объек-
та, выходящем на про-
спект Текстильщиков. 
Сергей работает без суеты, 
тщательно накладывая 
ровные слои белой масти-

ки на готовые отрезки 
межпанельного шва. Это 
конечная операция, а до 
этого мастерам нужно 
выбить перфораторами 
старую «замазку», зачи-
стить щётками, тщатель-
но забить пеной и утеп-
лить глубокие – до 20 
сантиметров – желоба.

Самое трудное во 
всей работе – вскрытие 
горизонтальных швов: 
при монтаже их начини-
ли цементным раство-
ром, превратив в бетон. 
Чтобы выдолбить такой 
раствор, руки оторвёшь 
перфоратором и цемент-
ной пыли наглотаешься. 
А вот в швах вертикаль-
ных, «второстепенных», 
смеются промальпини-
сты, в основном нахо-
дишь дерево, паклю и 
даже… сено. 

– Вот-вот, – услышав 
наш разговор, подходит 
поддержать его пенсио-
нерка из первого подъез-
да Елизавета Сергеевна 
Тюрина. – Я устала жало-
ваться на то, что мне дует 
в квартиру из «худых» 
швов. А тут дошла оче-
редь до всего дома. Ребя-
та, по-моему, знают своё 
дело, старательно рабо-
тают. Я им иногда и чаёк 
выношу, сердечным.

Дом этот пробно-по-
казательный. Впервые в 
истории города фасад 
панельного дома, вклю-
чая цоколь, карнизный 
пояс и балконные плиты-
экраны, покрасят зимой. 
Специальной морозо-
стойкой краской «Армо-
кот», которую можно 
наносить и при темпера-
туре минус 20 градусов. 
Раньше она применялась 
только в военной про-
мышленности, напри-
мер, при покраске стра-
тегических ракет, и вот 
теперь вырвалась на про-
стор жилищного строи-
тельства. На сегодня ею в 
о б л а с т и  п о к р а ш е н ы 
только корпуса кардио-
логического центра в 
Кемерове.

– Если «Армакот» хо-
рошо проявит себя в 
морозы, не облупится, не 
поблекнет, то им будут 
краситься все подобные 
д о м а  н а  п р о с п е к т а х 
Кольчугинском и Ленина 
до улицы Шакурина у 
завода «Кузбассэлемент», 
– сообщила архитектор 
управления архитектуры 
и градостроительства 
администрации Ленин-
ска-Кузнецкого Ольга 
Ананьева. 

Евгений нОСЫРЕВ.

нА СнИМКЕ: Сер-
гей Огородников во 
время работы на проб-
но-показательном доме 
№ 65.

Фото автора.

Валентина ГУЖВЕНКО, 
заведующая  
отделением помощи 
женщинам,  
оказавшимся  
в трудной  
жизненной  
ситуации:

- Задел материал «Песси-
мистический сценарий» про 
водку: просто невероятные 
цифры по контрафактному 
алкоголю, огромные потери 
бюджета, страх летальных 
отравлений… Но если это 
озвучивают крупнейшие куз-
басские производители алко-
голя, которые уверяют, что 
эта проблема им не по силам, 
то кто же может стоять за 
контрафактным и схемным 
алкоголем? Трудно не вспо-
мнить про коррупцию…

Порадовалась за девочку 
Веронику из материала «Ве-
роника, включайся!» Хорошо, 
что ребятишки с ограничен-
ными возможностями теперь 
могут учиться дистанционно. 

После короткой заметки о 
д о п о л н и т е л ь н о м  р е й с е 
«Трансаэро» до столицы, да 
еще за относительно неболь-
шие деньги (стоимость биле-
та до Москвы и обратно – чуть 
больше 11 тысяч рублей), 
вкралась тихая надежда на 
более частые встречи с вну-
ками. Так сложилось, что они 
живут далеко...

Удивил материал «Платить 
нельзя простить?». Довелось 
бывать в Европе, видеть, на-
сколько воспитанны там и 
водители, и пешеходы, кото-
рые готовы ждать «зеленого» 
сколько угодно времени при 
пустой дороге. Знаю, что, на-
пример, в Таиланде на дороге 
действует правило, по которо-
му в ДТП всегда виноват силь-
ный. А у нас, получается, ви-
новатым может стать ребенок, 
покалеченный автомобилем? 
Что-то здесь не так…

Не хватило в газете мате-
риалов не только о глобальных 
проблемах, но и  про то, что 
рядом со мной, о заботах и 
пустяках, которые интересуют 
меня, моих родных и близких, 
моих знакомых. Пусть это не 
так монументально, но именно 
это делает газету близкой и 
интересной мне.

Дмитрий  
МУРЗИН, 
ответственный 
секретарь 
литературного 
журнала 
«Огни  
Кузбасса»:

- Любая уважающая себя 
газета должна каждый день 
опровергать строчки Мари-
ны Цветаевой «глотатели 
пустот, читатели газет». У 
«Кузбасса» это получается. 
В каждом номере есть мате-
риалы, которые заслужива-

ют внимательного прочте-
ния.

Например,  обзор мнений 
«Оценки для вуза», посвящён-
ный невесёлой новости о попа-
дании нескольких кемеровских 
высших учебных заведений, в 
том числе КемГУ, в список не-
эффективных. Все сетуют на 
однобокость критериев эф-
фективности. Можно грустно 
отшутиться: КемГУ оказался в 
неплохой компании – в том же 
списке, например, Литератур-
ный институт имени Горького. 
Однако хотелось бы, чтобы 
наши вузы были эффективны-
ми по всем критериям…

Отмечу статьи «Вероника, 
включайся» и «Пессимистиче-
ский сценарий». Первая – о 
хорошем: введении дистанци-
онного обучения для детей-
инвалидов. Вторая – о плохом: 
количество контрафактного 
«серого» алкоголя в Кузбассе 
достигает 30%. К сожалению, 
автор второй статьи, напугав 
читателя, не предлагает ему 
никакого выхода, не даёт со-
вета, как купить правильный 
продукт.

«Дали стране угля» Оды 
Баронской – рассказ об уголь-
ной отрасли Кузбасса перед и 
во время войны. Причины, по 
которым Кузбасс стал само-
стоятельной областью. Все 
строго, чётко, информативно, 
по делу. Такие материалы 
очень нужны. А вот если бы 
рядом с этим монументаль-
ным портретом региона в де-
лах и цифрах был хороший 
очерк о повседневной жизни 
простых творцов этих дел и 
цифр – было бы просто пре-
красно.

«Депутаты опять взялись 
за оружие» – об ужесточении 
правил получения огнестрель-
ного оружия. Вопрос очень 
серьёзный, болезненный и 
неоднозначный. Сторонники 
ужесточения приводят стати-
стику жертв применения ору-
жия. А есть ли обратная стати-
стика? Считает ли кто-нибудь 
погибших от того, что они не 
могли применить оружие, что 
им не было что применять?

В заключение хочется по-
сетовать, что газета мало 
внимания уделяет кузбасской 
литературе.  Возрождение 
«Круга чтения» я считаю од-
ной из важнейших задач.

Татьяна БОРИСОВА.
«Сергей Муравьев:  
«технопарк стал точкой…»

«Когда пять лет назад было объявлено о 
создании в Кузбассе технопарка, многим при-
ходилось объяснять значение этого слова…»

Елена ЩЕРБАКОВА.
«деньги к деньгам. 
по-прежнему»

«До сих пор было неясно, будет ли продле-
на программа государственного софинансиро-
вания пенсий. И вот, наконец, новость…»

путеводитель  
по «Кузбассу»
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Меньше пассажир – 
больше риска

В торгово-развлека-
тельных центрах столицы 
Кузбасса прошли театра-
лизованные представления 
с участием молодых сто-
личных актеров, на кото-
рых детям и их родителям 
наглядно продемонстри-
ровали необходимость ис-
пользования детских авто-
кресел и специальных 
удерживающих устройств. 
Подобные представления 
провели и для дошколят 
областного центра.

Цель кампании – объ-
яснить родителям, что 
автокресло – необходимая 
вещь. Даже самое первое 
путешествие малыша, из 
роддома, должно прохо-
дить в автолюльке. Доро-
гие игрушки, которые 
родители покупают де-
тям, – еще не признак 
любви. Настоящая забота 
проявляется в ответствен-
ности взрослых за своих 
детей, за их безопас-
ность.

- Кампания «Авток-
ресло – детям!» проходит 
в России во второй раз. 

акция

Главный  
знак любви
Впервые во всероссийскую социальную кампанию  
«Автокресло – детям!», посвященную снижению детского дорожно-
транспортного травматизма, был включен город Кемерово.

Впервые она была запуще-
на в ноябре прошлого года 
и дала положительные ре-
зультаты, - рассказывает 
руководитель проекта, 
представитель некоммер-
ческой организации «Дви-
жение без опасности»  
(г. Москва) Александра 
Сидоренко. - Тем не менее 
проблема по-прежнему 
актуальна: количество по-
гибших и пострадавших в 
авариях детей в стране ос-
тается высоким. В преддве-
рии новогодних праздни-
ков было решено повто-
рить проект, ведь в это 
время мы спешим за по-
дарками. И часто забываем, 
что автомобиль – средство 
повышенной опасности. И 
чем меньше пассажир, тем 
большему риску он подвер-
гается.

Мода  
на безопасность
должна появиться у кузбас-
совцев. В этом уверен на-
чальник департамента ох-
раны здоровья населения 
Кемеровской области Вале-
рий Цой. Одних усилий, 
например, сотрудников 

ГИБДД или врачей, недо-
статочно.

«Должно стать модным 
не нарушать правила до-
рожного движения, долж-
на появиться мода быть 
культурным и вежливым 
водителем, - говорит Вале-
рий Константинович. - Я не 
понаслышке знаю пробле-
мы, знаю последствия, так 
как 15 лет проработал 
практикующим детским 
хирургом, почти каждый 
день сталкиваясь с ДТП с 
участием детей. В Кемеров-
ской области с 2009 года 

наблюдается снижение 
числа детей в возрасте от 0 
до 17 лет, пострадавших в 
ДТП. Если в 2009 году было 
640 пострадавших, то в 
2011-м - 543.

Образовательную и вос-
питательную работу вести 
просто необходимо. Я бла-
годарен организаторам 
кампании «Автокресло - 
детям!», ведь ее цель - безо-
пасность. Не надо быть эк-
спертом, чтобы понимать: 
автокресло необходимо 
использовать, если жизнь 
ребенка вам дорога».

Спасет и сохранит?
- За 10 месяцев текуще-

го года на дорогах Кузбасса 
произошло 140 ДТП с учас-
тием детей-пассажиров, - 
констатирует заместитель 
руководителя УГИБДД по 
Кемеровской области Вале-
рий Белов. - В 12% случаев 
они не находились в авто-
креслах или специальных 
удерживающих устройс-
твах. Недавно в Беловском 
районе произошло ДТП, в 
котором погиб шестилет-
ний ребенок. При лобовом 

столкновении автомоби-
лей малыш, сидевший на 
заднем сиденье без авток-
ресла, вылетел через ло-
бовое стекло…

Сотрудниками  ГИБДД 
с начала 2012 года выяв-
лено более 32 тысяч нару-
шений, связанных с пере-
возкой детей без автокре-
сел. Это на 5 тысяч боль-
ше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 
Очевидно, сегодняшнего 
штрафа (500 рублей) не-
достаточно, чтобы води-
тели почувствовали от-
ветственность за то, что 
возят маленьких пасса-
жиров с нарушением 
правил дорожного дви-
жения и риском для их 
здоровья.

- Я считаю, что размер 
штрафа должен быть со-
измерим со стоимостью 
детского автокресла, - 
подчеркнул Валерий Бе-
лов – Возможно, если бы 
размер административно-
го наказания был 3-5 ты-
сяч рублей, нарушений 
стало бы меньше.

Кстати, в Кузбассе сей-
час есть и еще одна про-
блема с детскими авток-
реслами. И тут виноваты 
не родители, а перевозчи-
ки-таксисты. Лишь еди-
ничные таксомоторные 
предприятия сегодня обо-
рудуют свои машины ав-
токреслами и вообще ин-
тересуются, есть ли в чис-
ле их потенциальных 
пассажиров дети…

Юлия МАТЮЩЕНКО.

Фото  
организаторов акции 

«Автокресло – детям!».

За 9 месяцев 2012 года в 
России в ДТП погибли 400 
детей-пассажиров, ранены 
7650. При этом, по данным 
ВЦИОМ, количество лю-
дей, не планирующих при-
обретать специальные ус-
тройства для перевозки 
детей, выросло с 39 до 
70%.

В Кузбассе за 10 месяцев 
года произошло 390 ДТП с 
участием детей (и пешехо-
дов, и пассажиров). Погибли 
16 ребятишек, 387 получили 
травмы.

Статистика

Евро на бочку!
«Осторожней, а то по-

лучишь пункт во Фленсбур-
ге!» — часто ворчат немец-
кие жены на своих мужей-
лихачей. Они имеют в виду 
Центральный регистр пра-
вонарушений, находящий-
ся в городе Фленсбурге и 
аккумулирующий данные 
обо всех злостных наруши-
телях правил дорожного 
движения. 

Все нарушения ПДД в 
Германии классифициро-
ваны и имеют свою цену. 
Такие «мелочи», как пре-
вышение скорости на пять-
десять километров, хотя и 
штрафуются, но в регистр 
не заносятся. Таблицу с 
правонарушениями и сум-
мами штрафов за них лю-
бой водитель может пос-
мотреть в Интернете. При-
парковались на месте для 
инвалидов, не имея на то 
права? Бабушки все видят: 
один телефонный звонок, 
и штраф в 35 евро вам обес-
печен. Прокатились в «зоне 
30» со скоростью 35 км/час? 
Выложите 15 евро!

Реестр грехов
Фленсбургский регистр 

иногда называют «картоте-
кой транспортных грехов». 
Кроме решений о штра-
фах, запретах на управле-
ние транспортным средс-
твом, там содержится ин-
формация о нарушениях 
постановлений закона о 
дорожном движении и 
закона обязательного стра-
хования транспортного 
средства, обвинительные 
приговоры, связанные с 
нарушением ПДД, и т.п. 
Туда заносятся все серьез-
ные нарушения со штра-
фом в размере от 40 евро. 
Кроме того, эти нарушения 
оцениваются по системе 
пунктов. Проехали на крас-
ный свет светофора – мини-
мум три пункта и 90 евро 
штрафа вам обеспечены. 
Болтаете по мобильному за 
рулем? Заплатите 40 евро и 
получите 1 пункт в регист-
ре. К слову, за использова-
ние мобильного телефона 
во время езды на велосипе-
де тоже полагается штраф 
в размере 25 евро.

Записи в центральном 
реестре правонарушений 
дорожного движения сохра-
няются не навсегда. По исте-
чении определенного вре-
мени (зависит от конкретно-
го правонарушения) они 
автоматически удаляются. 
Но если все-таки набирается 
9 пунктов, водитель полу-
чает письменное предуп-
реждение, больше 13 пун-
ктов – направление на про-
верку теоретических знаний, 
18 пунктов и больше — 
запрет на вождение транс-
портного средства в тече-
нии двух лет, а также на-
правление на медицинско-
психологическое обследова-
ние или, как его называют 
по-немецки, «Idioten-test».

Идиотен-тест
Медицинско-психоло-

гическое обследование – 
это самое неприятное, что 
может случиться с водите-
лем-нарушителем. Поми-
мо тех, кто «нахватал» 18 и 
больше штрафных пунк-
тов, этот тест назначается 
людям,  управлявшим 
транспортным средством в 

состоянии алкогольного 
или наркотического опья-
нения. Признавая таких 
лихачей «непригодными к 
дальнейшему участию в 
дорожном движении», суд 
выбирает срок наказания и 
сумму штрафа (в зависи-
мости от тяжести правона-
рушения) и назначает ме-
дицинско-психологичес-
кое обследование.

Лишившись прав и по-
лучив направление на тест, 
человек получает целый 
ряд житейских и матери-
альных проблем: от того, 
«как добраться на работу», 
до «закупки продуктов». 
Мало того, он вынужден 
проходить много неприят-
ных и дорогостоящих про-
цедур, например, регуляр-
ный контроль содержания 
алкоголя в крови или бесе-
ды с психологом, который 
цепляется за каждое слово. 
Словом, система делает 
все, чтобы нарушение пра-
вил дорожного движения 
стало роскошью, позво-
лить себе которую может 
далеко не каждый.

Татьяна БЕРГ.

а как у них?

немецкая пунктность
На фоне разговоров об ужесточении  
в России наказаний для водителей  
за нарушение правил дорожного движения 
интересен опыт развитых стран Европы, 
например, Германии.

Содержание алкоголя  
в крови и штраф

с 0,3 до 0,5 промилле: допустимо и обычно не на-
казуемо, если нет признаков неуверенной езды и не 
случилось аварии. При участии в аварии - 7 пунктов в 
регистре, денежный штраф или лишение свободы, а 
также изьятие водительского удостоверения.

с 0,5 промилле: 500 € штраф, 4 пункта в регистре, 
1 месяц - запрет на вождение. Если подобное уже слу-
чалось, штраф удваивается до 1000 €, плюс 4 пункта и 
3 месяца - запрет на вождение. В случае, если в регис-
тре несколько подобных записей, штраф утраивается 
до 1500 €, 4 пункта, трёхмесячный запрет на вожде-
ние; 

более 1,1 промилле: денежный штраф или лише-
ние свободы, 7 пунктов, лишение прав от 6 месяцев до 
5 лет. Если случилось впервые, то водителя лишают 
удостоверения на срок от 6 до 12 месяцев, а также на-
лагают штраф в размере до двух месячных зарплат-
нетто.

Для молодых водителей (до 21 года) или тех, кто 
еще имеет испытательный срок (2 года после получе-
ния прав), вообще не допускается употребление алко-
голя. Нарушение «нулевой» границы грозит штрафом 
в размере 250 евро и 2 пунктами в регистре.

Если человек, имеющий водительское удостовере-
ние, в пьяном виде ездит на велосипеде и количество 
алкоголя в его крови превышает 1,6 промилле, он 
должен будет пройти медицинско – психологическое 
обследование. В случае негативного результата лише-
ние прав гарантировано. 

Это закон
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Малайское чудо для мужчин теперь в российских аптеках! 
В 2008 году малайский ми-

нистр здравоохранения  (ему 
на тот момент было 60 лет) 
признался, что снимается в 
фильмах для взрослых1. Про-
сочившаяся в интернет ин-
формация удивила всех… но 
только не самих жителей Ма-
лайзии! Почему? 

Потому что в рацион каж-
дого малайского мужчины 
входит корень Али. Это средс-
тво обладает одной особен-
ностью – оно повышает уро-

вень собственного тестостеро-
на и поддерживает его на вы-
соком уровне. Так что старшее 
поколение не уступает юно-
шам в своих сексуальных по-
хождениях. 

Долгое время корень Али 
был недоступен для россий-
ских мужчин – все зарубеж-
ные средства на его основе 
отличались крайне высокой 
ценой. Но сегодня в россий-
ских аптеках появился Пари-
тет на основе корня Али – 

аналог дорогих импортных 
препаратов. Паритет не усту-
пает им по качеству, изготов-
лен в условиях фармпроиз-
водства и соответствует всем 
международным стандар-
там. 

Средняя цена в аптеке за 
15 капсул Паритет – 320 р. 

Паритет приучает орга-
низм самостоятельно выраба-
тывать тестостерон в нужных 
количествах. Принимайте 
Паритет не менее 30 дней - и 

убедитесь в результате! Для 
поддержания высокого уров-
ня тестостерона вы можете 
принимать Паритет постоян-
но.  

 Паритет обеспечивает 
мужчине высокий уровень 
тестостерона до самой ста-
рости2. А высокий тестосте-
рон – это успех у женщин, 
уверенность в собственных 
силах и высокая сексуальная 
активность в любом возрас-
те!

стройка  
без конца

Импровизированную 
рыночную площадь в Бере-
зове на улице Центральной, 
что раньше почти всегда 
была оживленной, теперь 
не узнать. Куда-то подева-
лись стройные ряды лотков 
с овощами и фруктами. 
Даже в обеденное время 
особых очередей в близле-
жащих магазинах и столо-
вой не наблюдается.

– Руководство общепита 
обращалось к нам с про-
сьбой помочь. Но что мы 
можем сделать? – говорит 
Эдуард Кытманов, глава 
Березовского сельского по-
селения. – Перегородить ту 
дорогу, чтобы весь транс-
порт двигался здесь? Но 
удобней-то первая катего-
рия, это автомагистраль. 
Нет ни примыканий, ни 
дачников заполошных…

Да, автомобилистам 
удобней новая скоростная 
дорога, а для жителей села 
старая стала гораздо безо-
пасней. Согласно неофици-
альной информации, за 
истекшие десять месяцев 
текущего года в Березове 
произошло всего одно ДТП 
с участием ребенка, и то, к 
счастью, без серьезных пос-
ледствий.

Что до малого бизнеса, 
то, если судить по опросу 
владельцев тех самых мага-
зинов на площади, «уход» 
транзитной дороги в сторо-
ну особого вреда им не на-
нес. Гораздо запутанней 
ситуация у владельцев не-
достроенного торгового 
комплекса. По словам Эду-
арда Юрьевича, застрой-
щик пребывает в сомнени-
ях: стоит ли ему доводить 
дело до логического завер-
шения – арендаторов-то 
будет найти ох как непрос-
то. Ведь у многих прямо 
перед глазами шикарное 
здание из красного кирпи-
ча, выстроенное на первом 
километре автомагистрали. 
Говорят, что некий бизнес-
мен планировал разместить 
там кафе, бензоколонку и 
станцию техобслуживания, 
но не смог договориться с 
дирекцией автомобильных 
дорог Кузбасса. И теперь 
этот «монумент неоправ-
давшихся надежд» наглядно 
символизирует поговорку: 
«Не зная броду, не лезь в 
воду».

А вот обитатели Березо-
ва, не обремененные плана-
ми развития коммерции, от 
открытия скоростного учас-
тка трассы за пределами их 
села видят одни плюсы. И 
машин стало меньше, и не 
так шумно, да и дорога поч-
ти не разбивается. «Где 
торговые ряды? Так их со-
седние магазины выжили. 
А картошка с помидорами 
в этот год не уродилась – 
чего уж продавать-то», — 
просветила нас местная 
жительница Антонина Ива-
новна.

урожай важнее
— Десять лет здесь ра-

ботали, и, похоже, что ны-
нешняя зима будет послед-
ней, — сетует продавец 
Наталья в магазине в дерев-
не Береговой. — Летом еще 
более-менее выручали дач-
ники и те, кто ехал купаться 
на речку. Сейчас же доход 
упала в разы.

Своей тезке вторит вла-
делица магазина на близле-
жащей заправке:

— За последний год 
выручка снизилась в три 

раза. Плюс запретили про-
давать алкоголь, что тоже 
неблагоприятно сказывает-
ся. Однако хлеб, яйца, кол-
басы расходятся так же, как 
и раньше.

Схожие проблемы у 
Романа, владельца кафе в 
Смирновке.

– Раньше за каждый 
день получали по 25 тысяч, 
нынче – максимум 3-4, — 
рассказывает хозяин заведе-
ния. — Пришлось заняться 
выращиванием скота на 
мясо, чтобы как-то продер-
жаться. Стараемся, крутим-
ся, жаль оставлять бизнес 
после двенадцати счастли-
вых лет.

Но теперь Роману, как и 
обеим Натальям надеяться 
можно только на самих 
себя. Администрации сель-
ских поселений ничем не 
могут помочь предприни-
мателям: ни снизить нало-
гообложение, ни выделить 
землю. Каких-либо про-
грамм содействия также не 
предусмотрено. Что до зе-
мельных вопросов, то они 
находятся в ведомстве у 
владельца СПК «Берего-
вой».

Помимо «серьезного» 
бизнеса, от открытия авто-
магистрали пострадали 
мелкие «стихийные» тор-
говцы, которые продавали 
выращенные на своем ого-
роде овощи, а также грибы, 
веники и прочее. Теперь 
обочина дороги (впрочем, 
как и она сама) пуста.

— Да, вы правы, эти 
люди потеряли часть свое-
го дохода — как и те пред-
приниматели, которые не 
знали, что дорога будет 
изменена, — соглашается 
глава Берегового сельского 
поселения Сергей Коно-
ненко. Но тут же добавля-
ет: — Зато теперь комбай-
нам и сельхозмашинам не 
нужно стоять на перекрес-
тке по тридцать минут, 
чтобы выехать на трассу. 
Проще стало добираться 
на поля и выполнять там 
работы. И не забывайте, 
что СПК «Береговой» — 
это, по сути, образующее 
предприятие на этой тер-
ритории. Оно платит на-
логи, дает рабочие места, 
за его счет ремонтируют 
дороги. И мне, как бывше-
му агроному, важнее сов-
хоз, ведь он снабжает всю 
область.

Лишь деревообработ-
чику Игорю, чей цех по 
продаже плетеной мебели 
находится в Смирновке, 
все равно, есть поблизости 
скоростная дорога или 
нет.

— Кто меня знает, ко 
мне и так доберется. Чело-
веческую молву никакие 
автомагистрали не одоле-
ют, — усмехнулся он на 
прощание.

Всего в трех населенных 
пунктах закрылось более 
половины от общего числа 
магазинов и придорожных 
кафе. И хотя в декабрьский 
конец света почти никто не 
верит, для малого бизнеса 
в Кемеровском районе 
приближающаяся зима, 
похоже, действительно 
станет «моментом исти-
ны». Или, по крайней мере, 
проверкой на прочность.

Фото 
 Кирилла Кухмаря.

С момента открытия скоростного 
участка автодороги Кемерово–
Панфилово прошло чуть больше года. 
Появление даже первого отрезка новой 
трассы позволило водителям заметно 
экономить время в пути до Ленинска-
Кузнецкого, значительно разгрузило 
движение по старой «объездной» дороге. 
А как это изменило жизнь населенных 
пунктов, оказавшихся в стороне  
от «столбовой» автомагистрали?  
На днях корреспонденты «Кузбасса» 
побывали в Березове, Береговой  
и Смирновке.

Мимо трасса – 
«мимо кассы»?

Сергей  
СПИЦЫН.
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Трижды три
«Experiment-123» - так 

называется проект, кото-
рый поддержан Минис-
терством культуры и гран-
том президента России и в 
котором самое активное 
участие принимает Проко-
пьевский театр драмы. В 
основе его – «режиссерские 
лаборатории». Суть: в про-
винциальный театр на не-
делю приезжает десант 
молодых амбициозных ре-
жиссеров. Они привозят с 
собой по одной пьесе мало-
известных, но талантливых 
авторов. И за пять дней 
ставят «эскизы спектаклей». 
В оставшиеся два дня пуб-
лика их смотрит, обсуждает 
вместе с авторами и испол-
нителями. И голосует. Оце-
нок всего три: «доработать», 
«забыть, как страшный сон» 
и наивысшая похвала: «ос-
тавить, как есть, потому что 
это уже готовый спек-
такль».

Надо сказать, год назад, 
в мае 2011-го, в Прокопьев-
ске прошла первая такая 
лаборатория. Первая не 
только в этом театре, а в 
Сибири вообще. Результа-
ты блистательны. Местная 
молодежь, впервые собран-
ная в театр через соцсети, 
стала сейчас завсегдатаем 
всех театральных премьер. 
Спектакль «Язычники», 
впервые увидевший свет в 
виде «эскиза» на той лабо-
ратории, стал участником 
и лауреатом многочислен-
ных престижных фестива-
лей и даже попал во вне-
конкурсную программу 
главной национальной пре-
мии «Золотая маска». Его 
режиссер Вера Попова ста-
ла режиссером Прокопьев-
ского театра. 

Даже такого результата 
было бы довольно, чтобы 
считать эксперимент удав-
шимся. Но Прокопьевский 
театр славится тем, что ос-
танавливаться на достигну-
том не умеет.

На этот раз он поднялся 
на следующую ступень: 
пригласил для участия в 
«Эксперименте-123» не 
только свою труппу, но и 
коллег. На базе Прокопьев-
ской драмы работали  
команды трех драматичес-
ких театров: Кемеровского, 
Новокузнецкого и своего, 
местного. Три  режиссера 
поставили эскизы трех пьес. 
Марат Гацалов, недавний 
главреж Прокопьевской 
драмы, а сегодня – худрук 
Таллиннского русского дра-
матического театра, при-
ехал тоже. Он – художест-
венный руководитель этого 
проекта. И он авторитетно 
заявляет: ТАКОГО в исто-
рии российского театра 
еще не бывало. Это действи-
тельно первый опыт подоб-
ного межтеатрального со-
трудничества. Все смотрели 
всё. И из мешанины встреч 
и впечатлений родилась 
масса новых планов. Впро-
чем, давайте по порядку.

Одноклассники.ру
Новокузнецкий театр 

драмы представил эскиз 
спектакля Никиты Рака 
«Одноклассники». Пьеса 
Сергея Матвеева написана 

в 2008 году и, в общем, неза-
мысловата: несколько быв-
ших однокашников пересе-
каются в соцсети и собира-
ются вместе в «реале», что-
бы на даче у главного героя 
отметить его 30-й день рож-
дения. Герой переживает 
первый серьезный жизнен-
ный кризис: с ненавистной, 
хотя и высокооплачивае-
мой работы уволился, дру-
зей успел порастерять, се-
мьей не обзавелся... Словом, 
сам понимает, что, как ни 
крути, он – лузер. И ник-
чемность, одиночество, от-
сутствие жизненных перс-
пектив – его удел. Да и не 
только его. А потому он 
собирает таких же «никче-
мушников» и решает устро-
ить массовое самоубийство. 
Ведь если в жизни нет смыс-
ла – к чему всё?

Спектакль играют в «бе-
лом зале». И пластиковые 
окна, которые персонажи 
то и дело распахивают ради 
глотка свежего воздуха, и 
семь «компьютерных» кре-
сел, на которых они крутят-
ся, ездят, танцуют, – естест-
венная декорация, в кото-
рой разыгрывается нешу-

точная драма «офисного 
планктона». Очень точное 
распределение ролей и за-
мечательное исполнение 
режиссерской задачи («это 
– манифест поколения, это 
разговор о тотальном оди-
ночестве при кажущемся 
обилии общения») проде-
монстрировали публике: 
Новокузнецкая драма на 
подъеме. У нее есть свежие 
силы (практически все акте-
ры, занятые в спектакле, –  
пополнение этого года), у 
нее есть кураж и жгучее 
желание совершать проры-
вы и открытия.

Недаром публика про-
сила: ставьте этот спектакль 
в репертуар немедленно, 
без всякой доделки! Выво-
зите его в школы, в вузы, в 
молодежные лагеря – это 
прекрасный повод для дис-

куссий и бесед о самом 
главном. Это – то редкое 
сочетание «кассовости» и 
«катарсиса», которое и 
должно присутствовать в 
настоящем произведении 
искусства.
«Какое 
расточительство!»

А вот Кемеровскому 
театру драмы на этой лабо-
ратории явно не повезло с 
режиссером. Анна Горуш-
кина выбрала для эскиза 
пьесу Ярославы Пулинович 
«Бесконечный апрель». Но 
для чего она это сделала – 
непонятно. После просмот-
ра эскиза стало ясно: у ре-
жиссера нет за душой ниче-
го такого, о чем ей хочется 
поведать зрителю. Пьеса 
сложно устроена: в огром-
ной питерской квартире 
умирает 98-летний старик 
(Евгений Шокин). Перед его 
мысленным взором прохо-
дят обрывки воспомина-
ний: вот он – малыш, и 
мама зовет его домой, а в их 
барскую квартиру «подсе-
ляют» каких-то «пролета-
риев». Вот голод блокады. 
Вот семейная драма, когда 

от него ушла жена. Вот ссо-
ры с дочерью, вот случай-
ная встреча с попутчицей в 
поезде. Его бред или сон 
перемежаются кусками 
реальности: дочь намерена 
продать квартиру, ходят 
какие-то риелторы, прибе-
гает внучка с бой-френ-
дом…  

Из всего этого, навер-
ное, можно было бы и 
впрямь создать значитель-
ное полотно, когда «облом-
ки памяти», «ненужные 
мелочи», причудливо мон-
тируясь, вдруг оборачива-
ются важной мыслью: ник-
то не может решить, что в 
нашей жизни было важ-
ным, а что – пустяком. И 
только после окончательно-
го ухода станет ясно, КА-
КУЮ ты прожил жизнь, 
что оставил после себя.

Эскиз этот можно было 
бы считать провальным, 
если бы не работа артистов. 
Светлана Царева и Наталья 
Юдина, занятые в главных 
ролях, ярко и выпукло про-
демонстрировали и мас-
терство, и талант. Марат 
Гацалов на обсуждении 
сказал: «Царева – актриса не 
российского даже, а миро-
вого уровня, уровня Мэрил 
Стрип. На нее специально 
спектакли ставить нужно, 
лучших режиссеров приг-
лашать, уровня Някрошю-
са, Могучего… Таких актрис 

в столицах единицы». А 
узнав, что у нас она занята в 
полутора комических роль-
ках, ахнул: «Какое расточи-
тельство!»

Про Наталью Юдину 
Гацалов заметил: «Порази-
тельно, как актриса с пол-
хлопка понимает все, она 
умеет работать атмосфе-
рой, создавать ее – это ред-
кое дарование».

Про Евгения Шокина: 
«С ним бы кино снимать. 
Это умное, интеллигентное, 
красивое лицо, которое так 
много умеет выразить... 
При этом он же хулиган! У 
него авантюрная натура, и 
потому с ним очень инте-
ресно». Вообще, по мнению 
Марата Гацалова,  Кемеров-
ский театр обладает таким 
актерским богатством, ка-
ким не обладает никто. 

Жаль только, что так без-
рассудно и нерасчетливо 
им распоряжается…

Маяковский  
как звезда  
шоу-бизнеса

Прокопьевский театр 
воплотил в эскизе сложней-
шую пьесу Саши Денисо-
вой «Маяковский идет за 
сахаром». Режиссер из Ка-
релии Олег Липовецкий 
сделал, кажется, невозмож-
ное: за столь краткий срок 
он явил нам полифонич-
ное, масштабное полотно, 
где действующие лица (Ма-
яковский, Брики, Шкловс-
кий, Хлебников, Чуковский 
и прочие культурные герои, 
определившие облик ХХ 
века) не просто предстали 
живыми людьми – они по-
казаны нам сквозь призму 
нашего мифологизирован-
ного представления о них. 
И эти «плакатные» образы, 
наполненные тонким пси-
хологическим содержани-
ем, много сообщили о пор-
трете времени, из которого 
вышел и наш  ХХI век 
тоже.

Удивительно, но откро-
венные сцены самого гром-
кого любовного треуголь-
ник CCCР абсолютно не 
выглядели пошло. Тут во-
обще не было пошлости, к 
которой так легко скатить-
ся, когда нормальный чело-
век изображает гения. И 
Вячеслав Гардер в роли 
Маяковского, и (особенно) 
Роман Михайлов, не проро-
нивший ни одного слова, но 
абсолютно внятно расска-
завший о своем персонаже 
– чудном поэте Хлебникове, 
и манкая Лиля Брик (Ольга 
Ражева), создали характеры 
сложные, причудливые, 
изломанные революцией и 
славой.

Вообще этот эскиз на-
поминал сложную оперу – с 
ее богатством мелодий, 
дуэтов, трио, ансамблей, 
массовыми балетными сце-
нами и хорами и почти 

невыносимым эмоциональ-
ным потрясением.

Недаром одна из учи-
тельниц словесности, кото-
рая оказалась в зале, при-
зналась: «Очень боялась, 
будет ли это доступно ду-
шам школьников. Убеди-
лась: безусловно! На этот 
спектакль их надо водить 
непременно».
Кухня,  
где все сварилось

И вот – итоги лаборато-
рии. Первый – арифмети-
ческий. По результатам 
голосования мнения публи-
ки распределились так. 
«Одноклассники»:  12% - 
«доработать»; 88% - «оста-
вить, как есть, включить в 
репертуар». «Бесконечный 
апрель»: 4% - «забыть, как 
страшный сон»; 25% - «до-
работать»; 71% - «оставить, 
как есть». «Маяковский 
идет за сахаром»: 0,6% - «за-
быть, как страшный сон»; 
13,2% - «доработать»; 86,2% 
- «оставить, как есть, вклю-
чить в репертуар».

Ну, а если говорить о 
других итогах… Заслужен-
ную артистку России, акт-
рису Кемеровской драмы 
Светлану Цареву прокопь-
евский театр отныне наме-
рен приглашать на участие 
в своих постановках: ее та-
лант не должен пропадать 
втуне, решили здесь.

По предложению дру-
гого заслуженного артиста, 
заведующего кафедрой ак-
терского мастерства Викто-
ра Мирошниченко, следу-
ющую «режиссерскую ла-
бораторию» решено прово-
дить в таком формате: пе-
ремешивать составы трупп. 
Чтобы в каждом эскизе 
работали не только «колле-
ги по театру», но и артисты 
из разных городов. Это по-
может созданию общего 
театрального пространства 
Кузбасса, поможет взаимо-
обучению. Ведь почувство-
вать ИНОЙ способ актерс-
кого существования, нахо-
дясь на одной площадке, 
весьма полезно.

А главный результат – 
заинтересованный зритель 
Кузбасса смог увидеть тут 
ВСЮ палитру театральной 
жизни страны, все направ-
ления новых театральных 
поисков. Такое пиршество 
для ума и души бывает до-
ступно только на хорошо 
организованных фестива-
лях. Но если фестиваль – 
это все же «парадный обед», 
то «режиссерская лабора-
тория» - это… Хотела напи-
сать «кухня», но на самом 
деле сравнение не верно. 
Это – не кухня, где чадит 
гарью, а вкус будущих блюд 
понятен только посвящен-
ным. Скорее, это уютные 
посиделки «со своими», где 
вперемешку с шутками 
идут разговоры о самом 
главном, обсуждаются 
«последние вопросы», нахо-
дятся пути решения насущ-
ных проблем. И провинци-
альный театр, который по-
зиционирует себя как «мес-
то общения», лучшего вы-
думать просто не может. 
Браво!

Фото из архива 
Прокопьевского 

драматического театра.

Сценные 
находки

Светлана Царева и Евгений Шокин на репетиции эскиза спектакля «Бесконечный апрель».

Репетиция эскиза спектакля «Маяковский идет за сахаром».
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Спицын: Юрий Люд-
вигович, на факультете 
имеется отделение «Меж-
дународные отношения». 
Это действительно та-
кая уж жизненно важная 
специальность для нашей 
области?

- Нам надо было от-
крыть такую популярную 
специальность, на которую 
пошли бы студенты-кон-
трактники, чтобы мы мог-
ли на этом зарабатывать. А 
насчет ее важности мы 
объясняли так: не всегда в 
нашей стране будет про-
должаться переходный 
этап от социализма к капи-
тализму в виде смешанной 
экономики, когда все у нас 
в завале. Когда-нибудь 
российская экономика 
начнет подниматься, и ей 
будут нужны внешнеэко-
номические связи. Поэто-
му специалистов-между-
народников нужно гото-
вить заранее. Готовить для 
будущего подъема.

Москвикин: А не полу-
чается ли сейчас картина 
в стиле Виктора Черно-
мырдина: «Хотели как 
лучше, а получилось как 
всегда»?..

- Так переходный этап 
еще не закончен. Россия с 
колен как бы встала эконо-
мически, но по-прежнему 
находится в определенной 
позе. Поэтому сильной 
востребованности пока и 
нет.

Москвикин: Может, 
это потому, что сейчас мы 
ориентированы на Запад: 
США, Евросоюз... А вы ко-
гда-то говорили, что нам 
необходимо теснее сотруд-
ничать с Востоком, наш 
главный стратегический 
партнер – Китай. Как сего-
дня вы оцениваете внеш-
нюю политику России?

- В тех условиях, когда 
российская демократия 
стала смотреть исключи-
тельно в западном направ-
лении, как-то противосто-
ять односторонней ориен-
тации можно было только 
выдвижением альтерна-
тивных утверждений про 
то, что не надо забывать 
Китай и так далее. На са-
мом деле необходимо со-
блюдать баланс между 
Востоком и Западом в це-
лом. Баланс – это залог 
выживания России. Поэто-
му в своих высказываниях 
я имел в виду только внеш-
неполитическую, геополи-
тическую ориентацию. На 
что нам в Китае ориенти-
роваться - на массовое про-
изводство ширпотреба и 
дешевую рабочую силу? 
Так у нас нет дешевой ра-
бочей силы. В этом смысле 
у Китая нам учиться нече-
му. Или с точки зрения 
развития высоких техноло-
гий: у кого мы их возьмем, 
как не у Запада?

Москвикин: А как вы 
оцениваете сегодняшние 

«Залог выживания России –

В США прошли очередные президентские 
выборы, их результат определит  
на ближайшие годы внешнюю политику этой 
страны и во многом - международный климат  
на всей планете. Чего в этом смысле ждать России? 
О возможных сценариях развития событий  
и вообще о жизни под внешнеполитическим 
углом зрения – наша беседа с деканом факультета 
истории и международных отношений КемГУ  
Юрием ГОВОРОВЫМ, чей трудовой стаж в этой 
должности составляет уже 25 лет. Ему, кстати, 
также скоро предстоят перевыборы.  
А вопросы задавали журналисты,  
в разные годы окончившие истфак:  
Сергей Спицын (2007) и Максим Москвикин (2000).

события на Ближнем Во-
стоке?

- Если коротко, то тыся-
чу лет шла борьба между 
Западом и «НЕзападом». 
Запад в этой борьбе лет 500 
назад одержал большую 
победу и установил свое 
доминирование на между-
народной арене. Этому до-
минированию могли бро-
сить вызов только такие 
цивилизации, как россий-
ская. Россия всегда противо-
стояла Западу: стояла попе-
рек дороги его экспансии. В 
конце концов Советский 
Союз, а это Россия и есть, 
развалился. С тех пор идет 
борьба за советское наслед-
ство, а на самом деле это 
борьба за российское на-
следство. В этой борьбе мы 
пока что проигрываем. В 
любой нашей попытке 
сблизиться путем инкорпо-
рирования с Украиной, 
Грузией всегда за их спиной 
оказывается Запад. Поэтому 
пока воссоздание россий-
ской державы оказывается 
нереальным, а Запад про-
должает наступать, в том 
числе и превентивно. А где 
у нас есть слабые места? 
Слабое место - район Кавка-
за. Но здесь подобраться к 
нам с юга мешает Иран. А 
чтобы побороть Иран, необ-
ходимо обрубить возмож-
ности его влияния. Сейчас у 
него остался единственный 
союзник - Сирия. Запад 

после Ливии, у которой с 
нами были хорошие отно-
шения, взялся за Сирию как 
за иранского и российского 
союзника одновременно. То 
есть, победив в Сирии, они 
одновременно наносят удар 
и по Москве, и по Тегерану. 
А после этого следующий 
будет Иран. После Ирана 
мы, получается, обложены 
со всех сторон. Поэтому 
секрет ясен. Им важна не 
сама Сирия. Это пешка в 
политической игре - анти-
российской, антииранской 
и антикитайской, кстати, 
тоже. Поэтому Россия и 
Китай в Совете Безопасно-
сти тормозят принятие ре-
золюции по Сирии.

Спицын: Судьба Ирана 
и Сирии предопределена?

- Она, скажем так, распи-
сана в западных сценариях. 
А как получится на практи-
ке – это зависит от многих 
вещей. Вот лично я не пони-
маю нашу позицию по Ира-
ну. Почему мы не им дали 
зенитные комплексы «С-
300», которые уже продали 
и должны были поставить? 
Это не наступательное ору-
жие. Но это вопросы чело-
века, который находится в 
самом низу политической 
лестницы. Мы же не знаем, 
почему верхушка в лице 
премьер-министра или пре-
зидента отказала Ирану в 
поставке оборонительного 
оружия.

Москвикин: То есть 
получается, что по запад-
ной программе следующая 
ступень - это Россия?

- Не совсем. Получится, 
что НАТО расквартируется 
вдоль южной и западной 
границ России. Они будут 
иметь возможность дестаби-
лизировать центральную 
Азию, а у центральной Азии 
с нами нет традиционных 
границ с колючей проволо-
кой. Это тысячи километров 
открытой границы…

Спицын: Юрий Людви-
гович, на прошедших выбо-
рах в США вновь, как и че-
тыре года назад, победил 
демократ Барак Обама. На 
ваш взгляд, что бы измени-
лось с нашей внешней поли-
тикой, если бы успех празд-
новал Митт Ромни?

- В советское время в 
партийном руководстве 
нашей страны было твердое 
убеждение, подкрепленное 
конкретными фактами, что 
иметь дело с агрессивными 
антисоветчиками-респуб-
ликанцами проще, чем с 
демократами. Потому что, 
когда в советско-американ-
ских отношениях демократ 
делал шаг навстречу нам, он 
тут же попадал под огонь 
критики: «Он слабый, Сове-
там уступает». А если рес-
публиканец шел с нами на 
сотрудничество, как, к при-
меру, Ричард Никсон, то 
тогда говорили, что «так 
нужно, некуда деваться».

Поэтому не факт, что в 
случае победы Ромни отно-
шения между США и Рос-
сией стали бы хуже. Наобо-
рот, могли бы быть достиг-
нуты конкретные догово-
ренности. Все-таки демокра-
ты в США, социалисты во 
Франции характеризуются 
большей идеологизацией, 
которая накладывает отпе-
чаток на внешнеполитиче-
скую деятельность. А рес-
публиканцы – прагматики. 
Если они видят, что в дан-
ном вопросе с Россией луч-
ше договориться, то так и 

сделают. И наплюют на 
любую идеологию. Так что, 
с одной стороны, хрен редь-
ки не слаще, а с другой - не 
стоило бы сразу настраи-
ваться на чуть ли не военные 
действия. Между нами не 
так много противоречий. И 
в любом случае не надо об-
ращать особое внимание на 
предвыборную риторику 
кандидата. Она ориентиро-
вана на внутреннюю аудито-
рию.

Москвикин: Кстати, 
про кандидатов: в ельцин-
ские времена у вас на полке 
в деканате стоял портрет 
Зюганова, лидера КПРФ…

- Был портрет Маркса, 
он долго висел… Если же 
про сегодняшнего Зюганова 
вопрос, то я считаю, что 
КПРФ как коммунистиче-
ской партии нет. Есть пар-
тия социал-демократиче-
ского типа, партия рефор-
мистская, в значительной 
степени соглашательская, и 
во многом с ней это случи-
лось благодаря Геннадию 
Андреевичу. Не будучи 
членом КПРФ, я свое мне-
ние имею именно такое. 
Зюганов как реформист-
соглашатель зачистил во-
круг себя политическое 
внутрипартийное простран-
ство, и партия потеряла 
инициативу. На последних 
президентских выборах, 
например, с моей точки 
зрения, лучшая программа 
была у КПРФ. Тем не менее 
я агитировал за Путина по-
тому, что Путин проверен, 
и хотя бы немного понятно, 
что он будет делать на поль-
зу России. А что будет де-
лать Зюганов - мне не понят-
но. Программа вроде бы и 
лучше, а вот лидер внушает 
большие сомнения. Мне 
кажется, ему давно надо 
было уйти.

Спицын: Юрий Людви-
гович, нужна ли России за-
падная модель демократии, 
или наш выбор – это полу-
авторитарный строй с 
«царем-батюшкой»?

Москвикин: Или во-
сточная тирания?

- Можно танцевать от 
высказывания Уинстона 
Черчилля, что «демокра-
тия – это очень плохой 
общественный строй. Но 
каждый общественный 
строй имеет свои недостат-
ки, и меньше всего их у 
демократии». Но что вы 
имеете в виду? Мы что, не 
можем без царя и самодер-
жавного строя? Историче-
ская специфика развития 
России, ее размеры, коли-
чество врагов вокруг нее 
сделали так, что сильная 
центральная власть – это 
необходимый компонент 
выживания российской 
цивилизации. Но это все 
порождено объективными 
условиями. Поэтому в рос-
сийской демократии дол-
жно быть больше компе-
тенции и доли ответствен-
ности государства, чем на 
Западе, который живет в 
тепличных условиях. Они 
там могут позволить себе 
отдать слишком много 
обществу. А если мы сде-
лаем то же, все просто по-
рушится. Я считаю, что 
парламентская демокра-
тия ни к чему хорошему не 
приведет. Без президент-
ской вертикали никак.

Спицын: Однако есть 
мнения, что Россия в 90-е 
и нынешняя Россия – две 
большие разницы…

- Сейчас много говорят 
про «путинский режим». 
А что это такое? Это «ре-
жим», основанный на Кон-
ституции 1993 года, кото-
рую принял Ельцин. Тогда 
Запад считал Ельцина сво-
им, и все было нормально. 
Теперь же, когда мы ис-
пользуем Конституцию во 
благо нашей страны, вдруг 
пошла резкая критика и 
чуть ли не обвинения в са-
модержавии.

Москвикин: Если по-
смотреть на междуна-
родную обстановку в це-
лом, то лично у меня соз-
дается ощущение, что 
ислам крепнет как проти-
вовес Западу вместо Рос-
сии.

- Он крепнет не как 
противовес, а сам по себе. 
Но вопрос: в чем он креп-
нет? Что мусульманский 
мир за последние 300-400 
лет дал в общую мировую 
копилку? Этот мир нахо-
дится в рутинном состоя-
нии. А развивается ступень 
исламизма, исламского 
экстремизма. Но разве 
экстремизм помогал ко-
гда-нибудь решать соци-
ально-экономические про-
блемы?

Фото  
Кирилла Кухмаря.

(Полную версию  
интервью читайте  

на сайте газеты  
www.kuzbass85.ru).

баланс  
между  
Востоком 
и Западом»
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Вадим 
АНТОНОВ.спортарена

«Стартанули мы 
неплохо»

С начала регулярного 
сезона «сталевары» про-
вели 24 игры и набрали 37 
очков – на семь больше, 
чем год назад после тако-
го же количества матчей. 
Столь успешный старт 
позволил коллективу 
главного тренера Анато-
лия Емелина подняться 
на пятое место в Восточ-
ной конференции КХЛ (в 
плей-офф выходят по 
восемь команд «Востока» 
и «Запада»). В чем секрет 
прогресса «Кузни»?

«Секрет простой и 
кроется он в работе, - ци-
тирует старшего тренера 
«Металлурга» Аркадия 
Андреева «Спортивный 
портал Новокузнецка». - 
Мы все-таки уже второй 
год работаем здесь. В про-
шлом сезоне тоже была 
хорошая команда. Но 
раньше у нас были игро-
ки помастеровитее, а ны-
нешние ребята посильней 
по характеру, что в хоккее 
самое главное. Все осталь-
ное – производное от ха-
рактера.

Сегодня нет в команде 
такого защитника, как 
финн Вяливаара, нет его 
соотечественника, врата-
ря Лассилы. Ушли хоро-
шо оснащенные в хоккей-
ном плане игроки - Голо-
вин, Медведев, Косоуров, 
Кузьмин, Брылин. На 
смену им пришли ребята 
с минимальными для 
КХЛ контрактами (3 мил-
лиона рублей в год. – 
В.А.). Но новобранцы 
работают на свое имя, 
чтобы в будущем подпи-
сать более солидные со-
глашения.

Да, стартанули мы 
неплохо, но сейчас ребя-
там надо об этом забыть 

и доказать, что победы 
были закономерными. Не 
знаю, как получится, но 
готовимся мы очень серьез-
но. До декабрьского пере-
рыва в чемпионате мы 
сыграем девять матчей, 
которые во многом и опре-
делят нашу состоятель-
ность».

Кстати, только по до-
полнительным показате-
лям новокузнечане опере-
жают сразу три клуба – но-
восибирскую «Сибирь», 
«Салават Юлаев» (Уфа) и 
«Нефтехимик» из Нижне-
камска, а идущий девятым 
казахстанский «Барыс» от-
стает всего на пять очков и 
имеет две игры в запасе. 
Сегодняшний же соперник 
«сталеваров» расположил-
ся на предпоследней строч-
ке конференции – на рас-
стоянии без малого пяти 
полновесных побед от зоны 
плей-офф.

На матч с «Амуром» 
новокузнечане в очередной 
раз не выставят оптималь-
ный состав: на тренировке 
сломал ключицу один из 
в е д у щ и х  з а щ и т н и к о в 
команды Михаил Куклев. В 
немецком Штутгарте ему 
сделали операцию, а на 
восстановление понадобит-
ся не менее двух месяцев. 
Заменить Куклева в сроч-
ном порядке призван его 
коллега по амплуа Денис 
Ежов, выступавший ранее 
как раз за дальневосточный 
клуб. Кроме того, начали 
тренироваться выбывшие 
ранее из-за травм Антон 
Слепышев, Денис Курепа-
нов, Вадим Митряков и 
Павел Яценков.

Благотворительный 
счет

Президент «Металлур-
га» Сергей Кузнецов обра-
тился к предпринимате-
лям и компаниям с прось-

бой оказать спонсорскую 
помощь клубу. Первыми 
откликнулись самые вер-
ные поклонники коман-
ды: после встречи ини-
циативной группы бо-
лельщиков с руководите-
лями «Кузни» решено 
открыть специальный 
благотворительный рас-
четный счет, на который 
м о ж н о  п е р е ч и с л и т ь 
деньги для дополнитель-
ного финансирования 
команды в нынешнем 
сезоне.

- Расходование средств 
будем согласовывать с 
инициативной группой 
болельщиков, - поясняет 
заместитель генерального 
директора «Металлурга» 
Евгений Терентьев. – Все 
будет предельно прозрач-
но. Люди, которые пере-
числят деньги на этот 
счет, не будут обезличе-
ны. Их имена назовем на 
нашем сайте. Радует, что 
отношение к хоккею в 
городе на столь высоком 
уровне. Болельщики дей-
ствительно переживают 
за команду. Надеюсь, это 
принесет определенные 
результаты.

Между тем самый ма-
лобюджетный клуб лиги 
по праву называют откры-
тием первой половины 
регулярного первенства 
КХЛ. Одно из главных 
событий хоккейной осени 
- волевая победа «сталева-
ров» в Москве над армей-
цами, когда сибиряки, 
проигрывая со счетом 0:3, 
переломили ход матча и 
взяли верх - 5:3. «Метал-
лург» играет, что называ-
ется, на пределе и рвется 
наверх наперекор обстоя-
тельствам. Болельщики 
«Кузни» надеются, что и 
во второй части «регуляр-
ки» команда не сбавит 
оборотов. И, похоже, есть 
основания уповать на 
дальнейший прогресс 
малобюджетной коман-
ды.

НА СНИМКЕ: напа-
дающий Константин 
Шабунов (№90), которо-
му нет еще и восемна-
дцати лет, уже провел 
один матч за «Метал-
лург» и старался бо-
роться наравне со взрос-
лыми партнерами.

Фото  
Ярослава  
Беляева.

хоккей с шайбой

Малобюджетный 
прогреСС
Вчера после перерыва, связанного  
с участием сборной России в первом 
этапе Евротура, возобновился чемпионат 
Континентальной хоккейной лиги.  
А сегодня новокузнецкий «Металлург» 
принимает «Амур» из Хабаровска.

Семь «банок» 
чемпиону

Напомним, что стар-
товые матчи регулярного 
сезона наша команда так-
же провела в гостях, сна-
чала уступив в столичном 
спорткомплексе «Крылат-
ское» местному «Динамо», 
чемпиону и обладателю 
Кубка страны (7:11), а за-
тем переиграв на стадионе 
«Труд» архангельский 
«Водник» - 7:1.

Подопечные главного 
тренера Сергея Большако-
ва заслужили добрые от-
зывы о своей игре болель-
щиков «водяных», знаю-
щих толк в русском хоккее. 
Процитируем мнения 
тамошних зрителей: «Куз-
басс» - накатанная, хоро-
шо сбалансированная во 
всех линиях команда, чув-
ствуется дисциплина»; 
«Сибиряки «закатали» 
чемпиону семь «банок» в 
Москве, а почему нам они 
должны были «закатать» 
меньше?»; «Кемеровчане 
– красавцы! Очень хорошо 
сыграли, по полю летали, 
пасы раздавали, ничего 
нам не позволили сделать 
в нападении»; «Кузбасс» 
понравился командными 
действиями, не сравнить с 
тем «Кузбассом», что вес-
ной сыграл с нами вничью 
4:4».

Да, в прошлом сезоне 
кемеровчане спасли матч 
на «Труде», отквитав во 
втором тайме три мяча. 
Зато в минувшее воскре-
сенье «Кузбасс» одержал 
самую крупную гостевую 
победу над «Водником» в 
национальных чемпиона-
тах, где впервые команды 
сошлись еще в 1956 году.

Примечательно, что в 
двух выездных поединках 
кемеровчане стабильно 
забивали по семь голов. И 

хоккей с мячом

ЛетаЛи  
по поЛю
Завтра, 16 ноября, в суперлиге чемпионата 
России состоится четвертый тур. Кемеровский 
«Кузбасс» его пропускает, а в следующий 
понедельник встретится в Новосибирске  
с «Сибсельмашем».

поражали ворота соперни-
ков семь хоккеистов: Вадим 
Стасенко (4), Олег Земцов 
(3), Денис Криушенков и 
его тезка Борисенко (по 2), 
Руслан Тремаскин, Кон-
стантин Зубарев и Влади-
слав Тарасов.

Янко выбрал 
«родину»

А вот новосибирский 
«Сибсельмаш», очередной 
соперник кемеровчан, 
уехал из Архангельска не 
солоно хлебавши, «размо-
чив» голкипера поморов 
только при счете 0:7 – сде-
лал это экс-кузбассовец 
Павел Тетерин. Итоговый 
результат – 2:8 – наверняка 
обескуражил и переехав-
шего недавно в столицу 
Сибири самого титулован-
ного воспитанника кеме-
ровской хоккейной школы 
вратаря Романа Гейзеля, и 

наставника «Сибсельма-
ша» Сергея Фирсова, ра-
ботавшего два года назад 
спортивным директором 
«Кузбасса». В последнем 
туре наши соседи потер-
пели еще более крупное 
поражение в «Крылат-
ском» - 3:12. Трижды огор-
чил земляков уроженец 
Новосибирска Павел Ря-
занцев, теперь лидирую-
щий в споре бомбардиров 
суперлиги - семь мячей. 
Кстати, в поединке с быв-
шими одноклубниками 
из «Кузбасса» один из 
лучших нападающих рус-
ского хоккея так и не рас-
чехлил «пушку»…

Регулярный сезон в 
родных стенах  наша 
команда откроет ровно 
через неделю встречей с 
абаканским клубом «Сая-
ны-Хакасия». Заключи-
тельный этап подготовки 
к чемпионату страны 
команда главного тренера 
Сергея Лихачева провела 
в Швеции, и скандинав-
ский сбор пока не пошел 
абаканцам на пользу. Если 
в Москве «Саяны» проиг-
рали, что называется, 
вполне достойно (5:8), то 
в Архангельске ничего не 
смогли противопоставить 
хозяевам (2:9).

После трех туров ли-
дируют в суперлиге сто-
личное «Динамо» и ки-
ровская «Родина», куда в 
межсезонье на необычную 
для себя должность спор-
тивного директора пере-
брался заслуженный тре-
нер Владимир Янко. 
Предпоследняя команда 
прошлого сезона ныне 
преобразилась, выиграв в 
первом туре на своем поле 
у действующего обладате-
ля Кубка мира, красно-
горского «Зоркого» (4:3). 
Скорее всего это далеко не 
последний сюрприз в ис-
полнении «Родины».

Думается, что и «Куз-
бассу», даже в пору ста-
новления коллектива, 
вполне по силам «сре-
зать» записных фаворитов 
и проявить ту самую ис-
комую энергию проры-
ва.

НА СНИМКЕ: ново-
бранец «Кузбасса» Олег 
Земцов хорошо вписал-
ся в командную игру.

Фото  
Вячеслава Айкина.

Чемпионат Рос-
сии. Суперлига

3-й тур. 13 ноября
«СКА-Нефтяник» 

(Хабаровск) – «Енисей» 
(Красноярск) – 3:5 (0:2). 
«Уральский трубник» 
(Первоуральск) – «Зор-
кий» (Красногорск) – 
2:9 (0:3). «Водник» (Ар-
хангельск) – «Саяны-
Хакасия» (Абакан) – 9:2 
(5:0). «Динамо-Казань» 
- «Волга» (Ульяновск) 
– 6:2 (2:0). «Родина» 
(Киров)  –  «Старт» 
(Нижний Новгород) – 
8:6 (5:2). «Динамо-Мо-
сква» - «Сибсельмаш» 
(Новосибирск) – 12:3 
(4:1).

Табло

В субботу, 17 нояб-
ря, на площади Советов 
в Кемерове пройдет пер-
вый этап Кубка Кузбас-
са по хоккею с мячом в 
валенках. В турнире 
участвуют 16 команд, в 
плей-офф выйдут по две 
дружины из четырех 
групп. Формат матчей 
– два тайма по пять 
минут со сменой во-
рот.

Стартовый свисток 
прозвучит в десять ча-
сов утра, а в полдень 
состоится торжест-
венное открытие сорев-
нований. Как и в про-
шлом сезоне, запланиро-
ваны четыре этапа 
Кубка Кузбасса (ноябрь, 
декабрь, январь, фев-
раль),  а суперфинал 
турнира пройдет в мар-
те следующего года.

Тем временем
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Поиграй-ка

Мультвикторина

кемеровская сеть кинотеатров 
«космос»—«восток» и детская страничка «кузя»  

газеты «кузбасс» проводят мультвикторину.
Если вы угадали, кадры из какого мультфильма видите здесь,  

вам необходимо в пятницу, 16 ноября, с 12.30 до 13.00 позвонить  
по редакционному телефону 8-908-956-9295. Первых двух дозвонившихся  
и правильно ответивших на вопросы ожидают пригласительные билеты  

на двоих в сеть кинотеатров «космос»—«восток».

Внимание!

Взрослых прошу не беспокоить!

Друзья, 
соедините 

точки  
по порядку. 

Получившийся 
рисунок 

раскрасьте.

ребята, вам надо просто назвать мультфильм.

Весёлый карандаш

Поиграй-ка

На картинке найдите десять мышат, спрятавшихся от филина.

Помогите инопланетному коту выбраться из лабиринта.
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какие мы Галина 
бабанакова.

оао «кузбассэнерго» (входит в груп-
пу «Сибирская генерирующая компа-
ния») объявляет конкурс литературных 
произведений «Энергия творчества», 
посвященный Дню энергетика 2012 г.

Цели и задачи конкурса: привлечение писатель-
ских сил Кузбасса к созданию в своих произведениях 
образа нашего современника, в первую очередь чело-
века труда. Освещение достижений и проблем про-
мышленности и энергетики Кузбасса приветствует-
ся. 

В конкурсе участвуют произведения кузбасских 
писателей, опубликованные в газетах, журналах и 
книгах с 1 января по 10 декабря 2012 года.

При подведении итогов конкурса учитывает-
ся:

- художественный уровень произведений;
- уровень мастерства, жанровое разнообразие;
- актуальность и действенность произведений; 

- кузбасская составляющая произведений, особен-
но публицистических.

номинации:
1. Лучшие художественно-прозаические про-

изведения (публикация в газете, журнале, книге):
– роман,
– повесть,
– рассказ.
Первая и вторая премии
2. Лучшее поэтическое произведение (не менее 

пяти стихотворений, поэма, цикл стихов, опублико-
ванных в газете, журнале, книге).

Первая премия
3. Лучшее публицистическое произведение 

(публикация в газете, журнале, книге).
Первая премия
4. Приз «Дебют» (первая публикация в газете, 

журнале, книге).
Первая премия
5. Специальная премия (по решению конкурсной 

комиссии за совокупность литературных заслуг).

6. По решению конкурсной комиссии предусмат-
ривается вручение поощрительных премий.

Награждение победителей конкурса пройдет в 
рамках празднования Дня энергетика в декабре 2012 
года.

Произведения представляются авторами в отдел 
по связям с общественностью ОАО «Кузбассэнерго» 
(г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 30) или в Союз писателей 
Кузбасса (г. Кемерово, пр. Советский, 40, Дом лите-
раторов) в виде оригиналов либо копий печатных 
публикаций. В сопроводительном письме указыва-
ются Ф.И.О. писателя и его псевдонимы, дата рожде-
ния, паспортные данные, ИНН и номер страхового 
пенсионного свидетельства. Представленные на кон-
курс публикации не рецензируются и не возвраща-
ются.

Справки по телефонам в кемерове: 45-33-39 
– отдел по связям с общественностью оао 
«кузбассэнерго», 36-56-47 – Союз писателей куз-
басса. 

От «ГОрькО!»  
к сладкОму

По осени не только цыплят  
считают, но и свадьбы.  
Еще издавна повелось,  
что это время года – лучшее  
для свадеб. о традициях и поверьях, 
перекочевавших в наши дни  
из старины глубокой, о современных 
обрядах бракосочетания,  
а также о нынешних женихах 
и невестах очень много знает 
руководитель загса города Гурьевска  
надежда ФЕДоРова. Ей и слово.

— Наверное, наш загс 
исключение: осенних сва-
деб нынче поменьше, чем 
было летом. Но все равно 
их больше, чем в весеннем 
мае. Все-таки осторожны 
новобрачные, помня пове-
рье, что «жениться в мае 
— всю жизнь потом маять-
ся», — говорит Надежда 
Алексеевна. – Что же каса-
ется старинных традиций, 
то их теперь стали придер-
живаться строже. Во время 
постов, особенно Рождест-
венского и Великого перед 
Пасхой, количество реги-
страций сокращается. А 
вот магия цифр, когда дата 
регистрации совпадает с 
годом, как и во всем мире, 
вызывает на нашей терри-
тории (а это и Гурьевск, и 
Салаир, и села Гурьевского 
района) настоящий сва-
дебный бум. Например, 8 
августа 2008 года, 9 сентяб-
ря 2009 года, 11 ноября 
2011 года. День любви и 
верности – праздник свя-
тых Петра и Февронии — 
тоже для нынешних моло-
доженов особенный.

— надежда алексеев-
на, но ведь и праздник 
казанской иконы божи-
ей Матери (4 ноября) 
традиционно связан со 
свадьбами.

— Все верно. В этот 
день в России любили иг-
рать свадьбы, так как счи-
талось, что тот, кто женит-
ся на Казанскую, будет 
счастлив в браке.

— а я слышала еще 
вот такую предсвадеб-
ную присказку, связан-
ную с поздней осенью: 
«бел снег землю прикры-
вает, не меня ль, моло-
дую, замуж снаряжают?» 
а что, и впрямь красива 
свадьба по белому снегу. 
Да если еще молодоже-
ны подъезжают в карете 
на тройке лошадей… 
кстати, были у вас в загсе 
такие свадьбы?

— Были. Приезжали и 
в карете, и на санях. Но 
особенно мне запомнилась 
свадьба… стиляг. И жених, 
и невеста будто сошли с 
экрана — их наряды были 
прямо как в известном 
фильме «Стиляги». Да и 
гости не отстали: все были 
в ярких костюмах, платьях 

в стиле пятидесятых и ше-
стидесятых годов. Соответ-
ствовали и прически. Та 
регистрация «стиляг» всем 
принесла хорошее настрое-
ние: и виновникам торже-
ства, и их гостям, свадебным 
свидетелям и просто неча-
янным свидетелям-горожа-
нам, встретившим компа-
нию «стиляг» по дороге в 
наш загс.

Одним словом, свадьбы 
играются разные. И во все 
времена года. И при любой 
погоде.

— но я опять же где-то 
читала, что свадьбы имен-
но в ноябре сулят матери-
альное изобилие в даль-
нейшей жизни.

— Пусть играются свадь-
бы без оглядки на природу, 
погоду и приметы. Важно 
ведь не только наличие теп-
ла и голубого неба, солнца 
и обилия угощения на сва-
дебных столах, а важна лю-
бовь. Дорогая свадьба – это 
не значит, что она «влетела 
в копеечку». Хотя для ко-
го-то основное «не ударить 
в грязь лицом»…

— Если говорить о сва-

женихов, и особенно 
платьев для невест.

— Наряды – это не самое 
важное. Хотя, конечно, и в 
нашем, то есть свадебном, 
случае красота спасает мир. 
Но согласитесь, что некра-
сивых невест не бывает! Ярче 
всяких бриллиантов сияют 
счастливые глаза. И тогда, 
когда проходит торжествен-
ная регистрация, и даже 
если по каким-то причинам 
влюбленная пара от тор-
жеств отказалась. Неважно, 
пришли к нам он и она 

пешком, приехали на ино-
марке или на рейсовом ав-
тобусе в будничном наряде 
— мы все равно пригласим 
их в зал торжеств. День-то 
все равно самый-самый. Во 
всяком случае, всегда хочет-

ся верить, что доживут они 
и до своей серебряной свадь-
бы, и до золотой. И уж со-
всем хорошо, если до брил-
лиантовой. Но, увы, прихо-
дят к нам разводиться и та-
кие, кто даже до ситцевой 
свадьбы не дожил. А это 
всего лишь год после брако-
сочетания. Конечно, мы 
даем время подумать. Как и 
перед регистрацией. Рады, 
если в назначенный день 
бездетная пара не приходит 
к нам разводиться. Значит, 
не все так уж плохо в новой 
семье. А трудности? Спро-
сите у тех же «серебряных», 
«золотых» или «бриллиан-
товых» пар, все ли гладко 
было в их жизни. Ответят, 
что случалось всякое. Но над 
суетой, трудностями, про-
блемами, разногласиями 
взяли верх любовь и терпе-
ние. А также умение что-то 
прощать, в чем-то усту-
пать.

— И у вас есть приме-
ры достойных пар, про-
живших в любви и согла-
сии много лет?

— Конечно! Одна из та-
ких замечательных пар, 
можно сказать, достояние 
нашего города – это Башо-
рины Иван Емельянович и 
Раиса Петровна. Мы их 
тоже торжественно чество-
вали. В окружении родных, 
близких, просто земляков. 
Вот с кого пример надо 
брать молодоженам.

А был еще такой памят-
ный случай, когда в одной 
семье праздновали сразу две 
свадьбы. Золотую дедушки 
и бабушки и свадьбу внучки. 
«Горько!» кричали и муд-
рой паре, и совсем моло-
дой.

— надежда алексеев-
на, если играются свадь-
бы, значит, и «аисты» с 
младенцами потом кру-
жат над крышами…

— Все правильно: дети 
только укрепляют семью. 
Как же приятно нам видеть 
тех, чей брак мы регистри-
ровали, в роли родителей! 
Торжественную регистра-
цию новорожденных мы 
тоже проводим. Вместе с 
работниками нашего Дома 
культуры. И обычно в его 
стенах. Как и свадебные 
юбилеи. А еще в Доме 
культуры мы устраиваем 
для женихов и невест пока-

зы свадебных костюмов, 
платьев, причесок. Прово-
дятся и мастер-классы по 
танцам. Ведь как прекра-
сен свадебный вальс! 
Очень мило смотрятся 
рядом с танцующей па-
рой молодоженов наряд-
ные дети. Это или млад-
шие братишки с сестрен-
ками брачующихся, или 
дети родных, гостей.

Я бы, конечно, не ска-
зала, что у нас беби-бум, 
но смертность уже не пре-
вышает рождаемость, как 
было раньше. Только за 
последний год родилось 
460 младенцев.

— И какие же имена 
дают им гурьяне?

— Наверное, такие же, 
как и кемеровчане, и наши 
соседи беловчане, и юр-
гинцы, и тайгинцы. Мода 
на имена, она ведь повсе-
местна. Если еще недавно 
мальчиков чаще всего 
называли Романами, Ки-
риллами и Александра-
ми, то сейчас на первом 
месте Егор, а Роман уже 
занял вторую позицию. 
Затем идет Артем. У дево-
чек долго лидировали 
Насти, а сейчас Аннушки, 
Даши. Насти – на третьем 
месте. Среди редких имен 
встречалась Ева. А вот 
Адама еще не было.

…В это самое время в 
загс вошла симпатичная 
пара. С кружевным кон-
вертиком, повязанным 
синей ленточкой. Значит, 
мальчик!

— Как назовете? – 
спрашиваю счастливых 
родителей.

— Александром! Са-
шенькой! Санечкой! Прав-
да, красивое имя? – уже 
меня спрашивает симпа-
тичная мама.

Киваю в знак согласия. 
Улыбается и Надежда 
Алексеевна:

— Это наша пара! Мы 
ее регистрировали…

Молодая мама приот-
крыла кружевной край 
конверта. И я увидела, как 
улыбался во сне ее Са-
шенька. Сладко-сладко!

на СнИМкЕ: на-
дежда алексеевна каж-
дый день нарядна и 
торжественна.

Фото автора.
г. Гурьевск.

дебных нарядах, то они 
сегодня наверняка не та-
кие, как были 20, 15 или 
даже 10 лет назад. Сейчас 
специальные салоны 
предлагают огромный 
выбор и костюмов для 

ОаО «кузбассэнерго» объявляет конкурс литературных произведений «Энергия творчества»
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Ведущий 
рубрики 

Дмитрий  
Толковцев.

— Одна из основных за-
дач реформирования как 
раз и заключалась в том, 
чтобы перераспределить 
личный состав, обеспечив 
максимальную эффектив-
ность его работы, - объясня-
ет Николай Николаевич. - 
Безусловно, это лозунг. А как 
все выглядит на практике? 
Например, мы были выну-
ждены убрать своих сотруд-
ников с маленьких железно-
дорожных станций, которые 
в течение многих лет были 
под «прикрытием» транс-
портных милиционеров. 
Выход нашли. Встретились 
и обсудили эту проблему с 
руководителями местных 
территориальных подразде-
лений полиции. После этого 
они взяли под «опеку» наши 
объекты, организовали охра-
ну общественного порядка, 
незамедлительное реагиро-
вание на все ЧП.

— Но ведь такое взаи-
модействие подразумевает 
принцип взаимности?

— Безусловно. В свою 
очередь и наши сотрудники 
при необходимости тоже 
оперативно выезжают на 
«территорию» и в полном 
объеме «отрабатывают» ме-
ста происшествий. Приме-
ров тому немало. Так, в горо-
де Тайге в «территориаль-
ном» подразделении поли-
ции была сокращена долж-
ность эксперта. И пока из 
соседнего города к месту 
преступления приедет 
«штатный» специалист, мо-
жет пройти не один час. 
Поэтому на все срочные вы-
зовы местная следственно-
оперативная группа забира-
ет с собой дежурного «транс-
портного» криминалиста. 
Результат такого «бригадно-
го» метода вполне конкрет-
ный. В 2012 году на месте 

нескольких квартирных краж 
были обнаружены следы рук. 
Наши эксперты оперативно 
проверили отпечатки по 
системе «Папилон» и устано-
вили, что «наследили» пре-
ступники, уже попадавшие в 
поле зрения правоохрани-
тельных органов. Злоумыш-
ленников задержали «по го-
рячим следам». 

Стоит отметить, что 
транспортные полицейские 
выходят на охрану общест-
венного порядка совместно с 
территориальными сотруд-
никами, когда в «железнодо-
рожных» городах и поселках 
проходят массовые празд-
ничные мероприятия, спор-
тивные соревнования. Ну как 
не выручить коллег? Ведь и 
«территориалов» тоже из-
рядно подсократили, и в та-
кие периоды у них в букваль-
ном смысле слова каждый 
человек на счету.

в Мариинске 
наркоторговец 
при задержании 
попытался сжечь 
меченые купюры.

Эта спецоперация, 
проведенная сотрудника-
ми уголовного розыска 
совместно с бойцами 
СОБР, стала итогом про-
должительной оператив-
ной разработки, в ходе 
которой полицейские за-
держали не только торгов-
ку разовыми дозами ге-
роина, но и установили ее 
поставщика. Именно в его 
дом с обыском после про-
ведения проверочной за-
купки нагрянули опера-
тивники и спецназ. 

Чтобы к его дому невоз-
можно было приблизиться 
незамеченным, наркотор-
говец разработал целую 
систему конспирации. По-
этому его необходимо 
было задержать быстро и 
четко, не дав возможности 
избавиться от улик. Не-
смотря на молниеносный 
захват, наркодельцу и его 
супруге все-таки удалось 
бросить в печку часть ме-
ченых денег, использовав-
шихся при проверочной 
закупке, и полицейским 
пришлось вытаскивать 
остатки купюр прямо из 
огня. Остальные меченые 
деньги оперативники об-

наружили в кошельке 
жены наркоторговца. Хо-
зяева дома отказались доб-
ровольно выдать хранив-
шийся у них героин, и его 
пришлось поискать. Как 
оказалось, несколько поли-
этиленовых свертков с 
зельем были припрятаны 
за бачком умывальника. 

По информации пресс-
службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области, за-
держанный поставщик 
героина ранее уже был 
судим за незаконный обо-
рот наркотиков и только 

год назад освободился из 
исправительной колонии. 
Теперь в отношении его 
опять возбуждено уголов-
ное дело, и ему грозит 
очередное тюремное за-
ключение — на этот раз на 
срок от 8 до 20 лет лише-
ния свободы. К уголовной 
ответственности привлека-
ется и его 40-летняя по-
дельница, которая занима-
лась продажей разовых доз 
героина. Что касается  
супруги наркодельца, то 
она проходит по этому 
делу в качестве свидетеля.

в Прокопьевске 
перед судом 
предстанет 
женщина, 
«кинувшая» банки 
почти на 4 миллиона 
рублей.

По версии предвари-
тельного следствия, кото-
рым занималось Главное 
следственное управление 
ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, офици-
ально эта дама действи-
тельно числилась в нало-
говых органах как инди-
видуальный предприни-
матель, но реально ника-
ким предприниматель-
ством не занималась. Тем 
не менее этот статус по-
зволил ей оформить в 
банках крупные денеж-
ные займы для развития 
бизнеса по программе 
«Коммерсант».

Так, в апреле 2011 года 
она представила в банк 
поддельные документы, 
указав в них фиктивные 
данные, в том числе и 
сумму дохода, который 

она якобы получает от 
предпринимательской 
деятельности в сфере 
питания. Это позволило 
ей оформить кредит в 
размере полутора мил-
лионов рублей. Деньги 
были переведены на ее 
счет, а потом обналиче-
ны. Первые несколько 
месяцев липовая пред-
принимательница ис-
правно погашала задол-
женность по кредиту, а 
потом перестала.

В течение нескольких 
следующих месяцев по 
такой же схеме женщина 
смогла получить еще два 
крупных займа — 1,4 
миллиона и около 990 
тыс. руб. Почти все эти 
деньги осели в ее карма-
нах, а отдавать долги 
дама не спешила. Устав 
ждать погашения выдан-
ных кредитов, представи-
тели банков обратились 
в полицию. Результаты 
полицейских проверок 
легли в основу уголовных 
дел, возбужденных в от-
ношении лжепредпри-
нимательницы. Позже 

они были объединены в 
одно производство.

По словам сотрудника 
пресс-службы региональ-
ного полицейского глав-
ка Владимира Сергеева, в 
ходе следствия были про-
ведены многочисленные 
экспертизы документов, 
изъятых в банках. Они 
показали, что именно 
обвиняемая заполняла 
фиктивные бумаги, пред-
ставляемые для получе-
ния займов. 

В настоящее время 
предварительное след-
ствие по уголовному делу 
окончено, и оно передано 
на рассмотрение суда. 
Общий материальный 
ущерб банкам составил 
около четырех миллио-
нов рублей.

Кстати, в августе этого 
года «предприниматель-
ница» уже была осужде-
на на полтора года лише-
ния свободы условно за 
мошенничество при по-
лучении гранта в рамках 
программы «Развитие 
малого и среднего бизне-
са»…

реформа МВД

Главный резерв –  
сотрудничество  
силовых структур  
и населения

в ходе масштабного реформирования МвД России штаты 
некоторых подразделений и служб существенно уменьшились. 
Так, численность транспортной полиции сократилась примерно 
на треть. отразилось ли это на ее служебной деятельности?
Наша беседа — с начальником кузбасского линейного управления 
МвД России полковником полиции Николаем кРоТовСкИМ.

— То есть такое взаимо-
действие было достигнуто 
благодаря договоренностям 
первых руководителей?

— Не только. Особенно 
радует, что взаимопонима-
ние достигается и среди рядо-
вых сотрудников. Вот только 
один пример. В январе груп-
па молодых людей из Ново-
сибирска хотела провезти в 
Кузбасс особо крупную пар-
тию гашиша. Внезапно нар-
которговцы «форсировали» 
свои планы и выдвинулись в 
Кемерово на мощной ино-
марке. Чтобы подготовить 
операцию по их задержанию, 

у наших оперативников оста-
валось всего около часа. Мы 
обратились к сотрудникам 
ГИБДД, и они, не мешкая, 
выдвинули к въезду в Кемеро-
во три патруля. Вместе с на-
шими оперативниками экс-
промтом сымитировали ав-
тоаварию, благодаря чему 
задержание прошло за не-
сколько секунд абсолютно 
неожиданно для фигуран-
тов.

Убежден, что сотрудни-
чество между силовыми ве-
домствами — один из глав-

ных наших резервов. Напри-
мер, сотрудники федераль-
ной службы исполнения на-
казаний поделились инфор-
мацией о готовящейся по-
пытке переправить из друго-
го региона наркотики в одно 
из исправительно-трудовых 
учреждений области. Наши 
аналитики «вычислили» 
курьера и задержали этого 
«путешественника» с полич-
ным. В ходе двух других 
операций нашим оператив-
ным группам потребовалась 
срочная «силовая» поддерж-
ка — и на помощь были на-
правлены спецназовцы  

ГУфСИНовского отряда 
«Кедр». Наши оперативные 
наработки тоже оказались 
весьма полезными для со-
трудников федеральной 
службы исполнения наказа-
ний. Но это пока не для от-
крытой печати.

— Николай Николае-
вич, насколько известно, 
новое руководство МвД 
делает большую ставку в 
борьбе с преступностью 
на помощь законопо-
слушных граждан…

— Действительно, так 
оно и есть. Мы очень рассчи-
тываем на помощь обычных 
людей. Для укрепления 
доверия населения к поли-
ции вообще и к линейным 
подразделениям полиции 
на транспорте в частности 
намечен целый комплекс 
мероприятий. Так, в не-
скольких пристанционных 
поселках буквально у всех на 
глазах криминальные одно-
сельчане совершали регу-
лярные набеги на железно-
дорожные составы. При 
этом от местных жителей не 
поступало ни одного сигна-
ла или жалобы. Чтобы пре-
одолеть такую позицию 
«невмешательства», транс-
портным полицейским 
приходится нередко стано-
виться как бы участковыми 
уполномоченными, совер-
шая подворные обходы, 
убеждая нормальных лю-
дей, что они не должны 
оставаться безучастными. И 
в конце концов это прино-
сило свои плоды… Убе-
жден, что профилактиче-
ская составляющая нашей 
деятельности в перспективе 
станет не менее результа-
тивной, чем специальные 
полицейские рейды и опе-
рации.

Подготовил 
 Игорь БелЯев.

захват

Меченые деньги, которые наркоторговец не успел 
сжечь в печи.

Горячие 
деньги

скамья подсудимых

рассчитывала  
не рассчитываться

Проверка железнодорожного состава сотрудниками 
транспортной полиции.

фото автора.
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Тамара МА ЛЫШ КИ НА.

Перечень цветущих 
осенью и зимой 
горшечных растений 
немал, однако лидером 
всякий раз оказывается 
цикламен персидский —  
яркие, похожие  
на порхающие бабочки 
лепестки их цветков  
как бы возвращают  
нас в знойное лето.

Вырастить эти изумительные 
растения можно, посеяв семена, 
однако ждать цветения придется 
долго — всходы появятся через ме-
сяц-два, потом год формируются 
саженцы. Пересадка рекомендована 
при появлении пяти листочков и 
наличии корнеклубня размером не 
менее фасолины; «горошинки», как 
правило, не приживаются.

Еще нюанс — сев лучше прово-
дить летом, в июле-августе, именно 
в это время семена более всего гото-
вы проснуться. Любимая цикламе-
ном почвенная смесь — это листовая 
земля, торф и песок в равных до-
лях.

Но если ждать не желаете, а ре-
шили приобрести уже цветущее 

растение, обратите внимание на 
следующее. Листья должны быть 
чистые и плотные, цветки — одно-
временно трех стадий: маленькими 
зелеными бутонами, крупными бу-
тонами, в которых видна окраска 
будущих цветов, и цветками, распу-
стившимися полностью. Если пер-
вая стадия не наблюдается, значит, 
растение уже отцветает.

Практика показывает, что цикла-
мен из магазина редко оказывается 
жизнеспособным – его специально 
выращивали для мощного едино-
временного цветения. Собственно-
ручно же выпестованное из семени 
растение будет радовать вас долгие 
годы.

Идеальное место для цикламена 
— светлый подоконник, температу-
ра не выше 15 градусов и проветри-
вание. В период цветения полив 
требуется два раза в неделю, лучше 
в поддон; воду, которую не заберут 
корни, обязательно слить, иначе 
клубню грозит загнивание. В период 
цветения цикламен подкармливают 
раз в две недели удобрением для 
комнатных цветов согласно инструк-
ции.

Старайтесь как можно меньше 
переставлять горшок — это растение 
привыкает к «своему» месту.

При хорошем уходе цветение 

продолжается до марта. Далее два 
варианта. Если продолжают отра-
стать новые листья, цикламен про-
должают умеренно поливать и 
держат на свету, но оберегая от пря-
мых солнечных лучей. Если листья 
начинают увядать, а новые не появ-
ляются, значит, клубню нужен по-
кой: листья удаляют, растение пере-
саживают в свежий субстрат и хра-
нят в прохладном помещении, из-
редка поливая, чтобы земля остава-
лась чуть влажной. В конце лета 
цветок выносят на свет и увеличива-
ют полив.

Тамара ДМИТРИевА.

по вашей просьбе

домашняя оранжерея

Несколько советов по агротехнике
Высаживая саженец, не заглубляйте корневую шейку 

- это задерживает плодоношение; при посадке шейка 
должна быть выше уровня почвы на 4-5 см; к плодоноше-
нию — вровень с почвой.

Посадка в низких местах пагубна для вишни - там 
скапливается холодный воздух и температура ниже на 
несколько градусов. Если участок имеет перепады, надо 
высажить вишню на склоне, но не наверху его — незащи-
щенность от ветра увеличивает вероятность усыхания 
коры, да там и холоднее.

Вишня хороший едок, поэтому ей необходимы допол-
нительные подкормки. Рано весной по проекции кроны 
вносят полное минеральное удобрение (на кисловатых 
почвах дозу суперфосфата увеличивают вдвое), во время 
цветения – микроэлементы (кальций, железо), чтобы по-
мочь формированию косточки; осенью обязательно за-
мульчировать приствольный круг перегноем, что послу-
жит укрытием корней и дополнительным питанием.

Запомните: корневая система вишни залегает на глу-
бину 20-40 см - при обработке почвы и внесении удобрений 
обязательно учитывайте это обстоятельство.

Во время цветения нелишне опрыскивать вишню ме-
довой водой (1 чайная ложка меда на 1 л воды) для при-
влечения насекомых-опылителей.

Продуктивной войлочная вишня остается 8-10 лет; 
передерживать ее не стоит, лучше заменять растения по-
очередно, чтобы не было перебоев с урожаем.

Войлочная вишня активно плодоносит на ветках про-
шлогоднего прироста; необходима грамотная ежегодная 
обрезка куста. Ветви, не дающие хорошего прироста, сухие, 
поврежденные, загущающие середину куста, следует без-
жалостно удалять.

Вишня весьма уязвима к подпреванию коры, когда в 
конце зимы чередуются оттепели и морозы. Избежать 
этого можно, если в этот период делать прокалывание 
снега у штамбов, отаптывать его или прокапывать траншеи 
по диаметру приствольного круга. Осенью необходимо 
провести побелку стволика свежегашеной известью (2,5 кг 
на 10 л воды) плюс немного глины и коровяка; если доба-
вить 400 г раствора железного купороса — поможет уме-
рить аппетит мышей.

Ущерб от весенних заморозков в период цветения 
вишни уменьшится, если накануне вечером провести 
обильный полив - испарение влаги дает тепло, а также 
опрыскивание кроны водой рано утром. Самый радикаль-
ный способ — дымление.

Как видим, вишневый сад в окрестностях Кемерова 
отнюдь не утопия. Подобрав соответствующие виды и 
сорта, выдерживая агротехнику, можно получать полно-
весные урожаи вишни. Но вот тут-то и закавыка – где взять 
эти самые искомые сорта? Разумеется, не стоит покупать 
саженец, именуемый «вишня», лучше обратиться к про-
давцу, у которого четко означены названия сортов, из них 
и делать выбор. Правда, и тут нет гарантии, что вам про-
дадут именно то, что нужно. Но бывают удачи и от пере-
сортицы: коллега купил саженец красной смородины 
Красный крест, урожай же получает смородины белой и 
очень доволен…

Тамара МАЛЫШКИНА.

Вишня  
для Сибири

Очень хотелось бы завести если не вишневый 
сад, то хотя бы несколько растений плодоносящей 
вишни. Однако ни саженцы из Осинников – специ-
ально ездила за ними, ни купленные с машин у 
продавцов из Алтая, Новосибирска меня так и не 
порадовали. Приживаются, растут хорошо, цве-
тут – залюбуешься, а вот насчет урожайности 
– увы! Соседи по даче говорят, что стараться 
развести вишню и не стоит – участки у нас на 
берегу Томи, весной возвратные заморозки все 
наши, потому цветы и погибают. Так ли это?

Галина СеРеБРЯКОвА.
Кемерово.

Возвратные заморозки 
действительно вредят 
вишне, однако при-

чина отсутствия завязей 
чаще кроется в самобес-
плодности большинства ее 
сортов. Поэтому при выбо-
ре вишни для посадки 
ставку надо делать на само-
плодные сорта. Важен и 
вид. Вишня обыкновенная, 
эталон — сорт Владимир-
ская, активно плодоносит 
в центральных и южных 
регионах России, только в 
1990-х годах появились 
сорта, районированные 
для Западной Сибири: 
Уральская рябиновая, 
Щедрая (предпочтитель-
нее последний, поскольку 
является самоплодным).

Это не значит, что 
остальные сорта, а в Гос-
реестре их насчитывается 
более сотни, не могут расти 
в Сибири. Наглядный при-
мер тому — вишневые 
сады в Новокузнецке и 
Осинниках, где вот уже 
несколько десятилетий 
выращиваются сортотипы 
вишни обыкновенной. Там 
счастливо сошлись усло-
вия, соответствующие тре-
бованиям культуры, – воз-
вышенные места со стоком 

холодного воздуха, богатые 
органикой суглинистые 
почвы.

В окрестностях Кемеро-
ва и в северных районах 
области предпочтительнее 
возделывать вишню степ-
ную. Кстати, в целенаправ-
ленную селекционную ра-
боту степную вишню ввел 
И. В. Мичурин. Им получе-
но несколько сортов райо-
нированных, в свое время 
для областей с континен-
тальным климатом.  Один 
из них – Полевка – до сих 
пор успешно выращивает-
ся сибирскими садовода-
ми. В плодоношение По-
левка вступает на 2-3-й год, 
устойчива к болезням и 
выпреванию, морозостой-
ка, плодоношение на при-
ростах прошлого года, 
обильное. Правда, плоды 
мелковаты, да и назначе-
ние больше техническое – 
для варенья, компотов го-
дятся лучше, чем для по-
требления в свежем виде.

Крупные плоды, как 
правило, у сортов, требую-
щих опыления. Самое оп-
тимальное — завести сле-
дующие сорта – Желанную 
(частично самоплодная, 
лучший опылитель Макси-

мовской и Шадринской), а 
также Максимовскую, или 
Шадринскую, или Новоал-
тайскую. Такой «набор» 
обеспечит высокий уро-
жай.

Из самоплодных сортов 
степной вишни наиболь-
шей популярностью поль-
зуется Мечта Зауралья 
(плоды универсального на-
значения), в меньшей степе-
ни - Пламенная, у которой 
плоды более хороши после 
переработки.

Как обыкновенная, так 
и вишня степная дает 
обильную поросль. Инте-
ресная зависимость: чем 
урожайнее отдельный куст-
деревце, тем меньше он 
дает поросли. И наоборот: 
менее урожайные поро-
ждают больше «деток». Тут 
кроется опасность, что не-
добросовестные продавцы 
выносят на продажу по-

росль именно от малоуро-
жайных деревьев, ведь там 
ее больше и взять проще…

Весьма зимостойка и 
вишня войлочная. Плоды ее 
разнятся по вкусу в зависи-
мости от сорта – есть слад-
ко-кислые, есть кисло-слад-
кие, а есть с резким вяжу-
щим вкусом, совсем как 
черемуха. Различаются сор-
та и по срокам созревания. 
В середине июля созревают 
плоды сортов Восторг, Дет-
ская, Натали (плоды массой 
более 3-4 г); в третьей дека-
де-конце июля:

Сказка, Смуглянка во-
сточная, Триана, Царевна, 
Юбилейная (плоды 3,5 г, 
только Смуглянка мелкова-
та – в среднем 2,5 г); самый 
поздний срок созревания, в 
конце июля, имеют сорта 
Красавица, Океанская ви-
ровская, Осенняя вировская 
(плоды 3 — 3,3 г).

Пора цветущих 
цикламенов
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В силу ст. 163 Граждан-
ского кодекса РФ, нотари-
альное удостоверение для 
договоров займа не обяза-
тельно и осуществляется 
только по соглашению 
сторон. 

Если договор займа 
заключается между граж-
данами и сумма займа 
превышает не менее чем в 
10 раз установленный зако-
ном минимальный размер 
оплаты труда, то, исходя из 
требований закона, он обя-
зательно должен быть за-
ключен в письменной фор-
ме (п. 1 ст. 808 Гражданско-
го кодекса РФ). Во всех 
остальных случаях состав-
ление письменного доку-
мента относится на усмот-
рение сторон. 

Согласно п. 2 ст. 808 
Гражданского кодекса РФ, 
подтверждением заключе-

Я хочу одолжить 
другу деньги и за-
ключить с ним дого-
вор займа. Необхо-
димы ли при заклю-
чении такого дого-
вора свидетели, и 
действителен ли он 
без регистрации у 
нотариуса?

Николай М. 
 (по электронной почте).

Как заключить
договор займа?

ния договора займа и его 
условий является расписка 
заемщика или иной доку-
мент, удостоверяющий пе-
редачу ему займодавцем 
определенной денежной 
суммы.

При передаче денег за-
емщику, составлении и вы-
даче им долговой расписки 
могут присутствовать свиде-
тели, чьи показания в случае 
спора будут являться наряду 
с долговой распиской еще 
одним доказательством за-
ключения договора займа.

Следует отметить, что 
несоблюдение письменной 
формы договора займа (ко-
гда сумма займа превышает 
1000 руб.) лишает стороны 
права в случае спора ссы-
латься в подтверждение со-
вершения сделки и ее усло-
вий на свидетельские пока-
зания, но не лишает их пра-

ва приводить письменные 
и иные доказательства (п. 1 
ст. 162 Гражданского кодек-
са РФ). Например, личную 
переписку, подтверждаю-
щую факт займа, докумен-
ты о переводе денежных 
средств заемщику и дру-
гие.

Погоризонтали:1. Увертка, двусмысленный намек. 3. Вос-
клицание, выражающее радость, удовлетворение при найденном 
решении сложной задачи. 5. Диктор Центрального телевидения. 
7. Подсемейство попугаев. 8. Млекопитающее рода кошек. 9. 
Движения или процессы, обладающие свойством повторяемости 
во времени. 10. Месяц года. 11. Спутник Урана. 

Повертикали: 1. Послание папы римского католикам, обяза-
тельное для исполнения. 2. Сорт огурцов, устойчивый к мучнистой 
росе. 3. Сказочная страна золота и драгоценных камней, которую 
разыскивали в Америке первые испанские завоеватели. 4. Древ-
негреческий драматург, «отец комедии». 5. Французский компо-
зитор, мастер оперетты. 6. Одна из Харит, постоянная спутница 
Гермеса, Афродиты и Диониса.

Погоризонтали: 1. Экивок. 3. Эврика. 5. Леонтьева. 7. Какаду. 
8. Оцелот. 9. Колебания. 10. Август. 11. Оберон. 

Повертикали: 1. Энциклика. 2. Конкурент. 3. Эльдорадо. 4. 
Аристофан. 5. Лекок. 6. Аглая.
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Существует множество 
способов очищения кишечни-
ка. Но если вы хотите очистить 
сразу все отделы кишечника и 
при этом сохранить полезную 
микрофлору, не вымыв ни 
единого полезного микроэле-
мента и ни одной полезной 
бактерии – очищайте кишеч-
ник с помощью напитка «ЖКТ 
Транзит пребиотик».

Не являясь слабительным, 
«ЖКТ Транзит пребиотик» 
способствует очищению ки-

шечника, усилению транзита 
пищи, выведению токсинов, 
солей тяжелых металлов, ра-
дионуклидов. Действие напит-
ка обусловлено тем, что «ЖКТ 
Транзит пребиотик» содержит 
натуральные пищевые волок-
на, жизненно необходимые для 
идеальной работы всего желу-
дочно-кишечного тракта. 
Именно их катастрофически не 
хватает в нашем современном 
рационе. Всего один пакетик 
«ЖКТ Транзит пребиотик» в 

день – и вы получите суточную 
норму пищевых волокон! 

Также в «ЖКТ Транзит 
пребиотик» содержатся и экс-
тракты трав. Все это, в ком-
плексе с пищевыми волокна-
ми, создает в кишечнике бла-
гоприятную среду, в которой 
собственные полезные бакте-
рии активно развиваются и 
вытесняют вредную микро-
флору. Все это поможет обес-
печить бесперебойную работу 
кишечника. 

Регулярный прием «ЖКТ 
Транзит пребиотик»* помо-
жет без лишних усилий и 
стрессов для организма очи-
стить кишечник и при этом не 
просто сохранить микрофло-
ру, но и улучшить ее баланс в 
пользу полезных бактерий. А 
это в свою очередь проявится 
улучшением пищеварения, 
лучшим усвоением пищи, 
ощущением легкости и ком-
форта. Очищайте кишечник 
– и будьте здоровы!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте в аптеках, а также по телефонам: 539-090, 537-466.

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.044509.10.11. БАД. Не является лекарством.Реклама.
Свойства препарата подтверждены сертификатами соответствия системы добровольной сертификации «Марка года» (МГ RU.001.П0955) и указаны в 
рамках влияния БАД на естественные физиологические процессы в организме, зависимые от рациона питания (не лечебного действия).
Противопоказания – индивидуальная непереносимость, беременность, кормление грудью.
*Курс приема – 20 дней, регулярный прием – с 10-дневным перерывом.

«ЖКТ Транзит пребиотик» поможет очистить кишечник без слабительных  
и улучшить баланс полезной микрофлоры

Николай 
ВОРОШИЛОВ.

E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Семейный адвокат

СОБЫТИЯ
1932. В Казанском соборе в Ленинграде открылся 

Музей истории религии.
1934. В СССР состоялась первая звуковая телепере-

дача.
В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ

1922. Игорь Стечкин, разработчик стрелкового ору-
жия, автоматического пистолета.
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Подписавшись  
в течение месяца 
на любимое 
издание в почтовом 
отделении, каждый 
кузбассовец 
сможет получить 
шанс отправиться 
вдвоем с близким 
человеком  
в Париж  
или стать 
обладателем 
ценного приза.

В пяти тысячах почто-
вых отделений в крупных 
городах страны проходит 
акция «Подписка в ОПС», 
в рамках которой будут 
разыграны два индивиду-
альных тура на двоих во 
французскую столицу, 20 
фотоаппаратов и 2000 при-
зов «150 рублей на мобиль-
ный телефон». Призы бу-
дут выданы до 25 декабря.

В Кемеровской области 
эта акция действует в 101 
городском отделении поч-
товой связи городов Кеме-

рово, Новокузнецк, Про-
копьевск.

Принять участие в ак-
ции может каждый совер-
шеннолетний гражданин, 
постоянно проживающий 
на территории Российской 

Федерации, который до  
9 декабря 2012 г. оформит 
в отделении почтовой свя-
зи подписку на любое из-
дание, представленное в 
подписных каталогах, от-
правит СМС с данными 
подписного абонемента на 
короткий номер акции — 
1920 или сообщит их по 
телефону горячей линии 
акции на номер 8 (800) 555-
01-90 (звонок по России 
бесплатный).

Более подробную ин-
формацию об условиях 
проведения акции и адре-
сах участвующих в ней 
почтовых отделений мож-
но узнать в информацион-
ных материалах акции в 
почтовых отделениях, а 
также на сайте Почты Рос-
сии. Там же будут опубли-
кованы списки победите-
лей.

Пресс-служба 
УФПС Кемеровской 

области – филиала 
ФГУП «Почта России».

Акция

Подписка на почте 
приведет в Париж!
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